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СОБЫТИЯ                                             

В 
московском храме 
Христа Спасителя 
состоялось заседание 
Высшего церковного 

совета Русской Православ-
ной Церкви. Здесь обычно 
решают вопросы, важные для 
всей церковной жизни. И на 
одну из таких проблем, как 
сообщил Интерфакс, в этот 
раз обратил внимание глава 
Русской Православной Церк-
ви. Он очень обеспокоен ат-
мосферой грубости и неве-
жества, которая царит в не-
которых приходах.

— Для многих наших нево-
церковленных соотечествен-
ников приход — это зеркало 
Церкви в целом, — сказал Па-
триарх. — От того, в какую ат-
мосферу человек попадает в 
приходе, найдёт ли он в при-
ходе радость, активность или, 
напротив, встретит недруже-
любие и отчуждённость, во 
многом зависит и его вос-
приятие Церкви.

Однако, по мнению Пред-

стоятеля Церкви, не всё здесь 
благополучно. Он рассказал, 
что в минувшее воскресенье 
узнал о том, что произошло 
в одном из храмов Москвы. 
Речь шла о грубости со сто-
роны местных работников 
и местных прихожан по от-
ношению к тем людям, кото-
рые вошли в храм. И это ни-
как не вязалось с церковной 
атмосферой.

— Если у нас так дело бу-

дет развиваться, — заявил Па-
триарх Кирилл, — то мы бу-
дем больше терять, чем обре-
тать, потому что такие люди, 
которые грубостью своей от-

талкивают вновь пришедших 
в храм, наносят ущерба боль-
ше, чем приносят пользы все 
наши усилия по организации 
приходской жизни.

Святейший рассказал, как 
организовать работу в при-
ходах, чтобы предупреждать 
подобные конфликты. 

— В больших приходах, — 
сказал Патриарх, — особен-
но в праздники, среди наро-
да, там, где и возникают эти 
конфликтные ситуации, ря-
дом с церковными требны-
ми ящиками должны на-
ходиться приходские мис-
сионеры, о чём я уже гово-
рил много раз. Они должны 
останавливать эти конфлик-
ты немедленно, останавли-
вать этих разбушевавшихся 
тётушек.

Предстоятель убеждён, что 
миссионер должен быть че-
ловеком, который бы нёс от-
ветственность за миссию в 
приходе, «а это означает, что 
ни один человек не должен 
быть изгнан из прихода не-
вежеством или грубостью ко-
го-то из прихожан или не-
вниманием церковных слу-
жителей».

«Остановить 
разбушевавшихся  
тётушек!»

Рядом 
с церковными 
ящиками 
должны 
находиться 
миссионеры 
и прекращать 
конфликты 
немедленно 

В Москве идёт сбор гумани-
тарной помощи для беженцев с 
юго-востока Украины. Более 7 
тонн вещей собрали в конце июня 
в Новоспасском монастыре. 

На Воробьёвых горах, рядом со 
смотровой площадкой, ежеднев-
но принимают помощь пред-
ставители движения «Русский 
выбор» (подробнее — на сайте 
rv.org.ru/dnr). Фонд «Предание.
ру» (predanie.ru) за четыре дня 
собрал более полумиллиона ру-

блей для беженцев в Ростовской 
области. 

Детские вещи и питание прини-
мают в Протопоповском пер., 25/1 
(около м. «Проспект Мира»), люди 
из фонда «Галчонок». Помощь пой-
дёт детскому лагерю в Ростовской 
области, где живут почти тысяча ма-
лышей со своими мамами. Многим 
не хватает постельного белья, пелё-
нок, моющих средств. Координатор 
проекта — Яна, тел. 8-926-217-7071.

Юрий МИХАЙЛОВ

Как помочь беженцам с Украины

В Нижнем Новгороде с уча-
стием известных рок-групп и 
фольклорных ансамблей про-
шёл благотворительный фести-
валь «Остров.ру», организован-
ный певицей Ольгой Кормухи-
ной. Часть собранных средств 
пойдёт на восстановление двух 
деревянных храмов на терри-
тории местного музея-заповед-
ника «Щёлковский хутор».

— Этот заповедник в своё 
время создавала моя мама и 
была его директором, — рас-
сказала нам певица. — Это 
огромный зелёный оазис в 
черте города, где располо-
жены памятники русского 
зодчества. Здесь Никита Ми-
халков снимал «Сибирского 
цирюльника». Но теперь за-
поведник пришёл в запусте-
ние, а церкви даже поджигали.

По словам певицы, фести-
валь прошёл с большим успе-
хом, и она планирует прово-
дить его ежегодно. 

Татьяна КАГОРЛИЦКАЯ

Ольга 
Кормухина 
помогает 
храмам

У
никальный центр православ-
ного милосердия изменил 
статус: 30 мая Священный 
синод преобразовал Мар-

фо-Мариинскую обитель в женский 
ставропигиальный (то есть подчинён-
ный непосредственно Патриарху) мо-
настырь. Тридцать монахинь и сестёр 
милосердия заняты здесь в различных 
социальных проектах: детский дом, 
детсад для малышей-инвалидов, па-
тронажная служба. Новый статус соз-
даст более прочную юридическую ос-
нову для их служения.

В решении Синода сказано о со-
хранении особого уклада, восходя-
щего к великой княгине Елизавете 
Фёдоровне. В 1907 году она прода-
ла свои личные вещи, драгоценности 
и купила усадьбу на Большой Ордын-
ке. Уникальность проекта в том, что 
был создан не обычный монастырь, 
а духовный центр, где велась благо-
творительная, медицинская и просве-
тительская работа.

Игуменией монастыря Синод на-
значил монахиню Елисавету (Позд-
някову). Она родом из Самары, в 
монастырской общине жила с 1993 
года. В 2004 году поступила в Свя-
то-Димитриевское училище сестёр 
милосердия, затем служила в Мар-
фо-Мариинской обители,  исполняла 
обязанности настоятельницы.

О матушке Елисавете рассказы-
вают, что к ней обращаются самые 
разные люди. Зимой в позднее вре-
мя сюда стучатся бездомные — на-
стоятельница договаривается, чтобы 
устроить их на ночёвку, и помогает 
вернуться домой. А недавно мужчина 
привёз в обитель свою старую мать и 
сказал: «Ухаживайте, у меня терпе-
ние кончилось». Можно было через 
суд вернуть бабушку в семью, но на-
стоятельница решила, что о ней поза-
ботятся сёстры милосердия.

Игорь КОВАЛЁВ

Сайт обители: www.mmom.ru/

5 июля в музее-заповед-
нике «Коломенское» возве-
дут деревянную часовню, ко-
пию знаменитой Андреевской 
церкви на Соловках.

— Церковь сложат из гото-
вых сосновых брёвен, без еди-
ного гвоздя, — говорит сотруд-
ник оргкомитета фестиваля 
«Русское поле» Екатерина Зо-
лотарёва. — Храм будет сто-
ять сутки, а затем его разбе-
рут и подарят нуждающемуся 
православному приходу, ско-
рее всего, в Солнцеве.

Обыденные, то есть за один 
день, храмы строили ещё в Ки-
евской Руси всем миром, для 
жителей это был день духовно-
го единства в реальном деле.

Юрий МИХАЙЛОВ

Д О Б Р О Е  Д Е Л О

«Обыденный» храм возведут 
за один день

Патриарх Кирилл выступил против 
грубости в приходах 

В прошлом году 
в Коломенском 

впервые построили 
обыденный храм

Марфо-Мариинская обитель 
стала монастырём

М И Л О С Е Р Д И Е

По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55

Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23

Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней
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                                             ТЕМА

Н
едавно в дат-
ском городе 
Хобро состоя-
лось великое 
освящение 
нового рус-

ского православного хра-
ма в честь святого Николая 
Чудотворца. Прежде здесь 
был протестантский храм, а 
теперь в выкупленном зда-
нии разместилась общи-
на Русской Православной 
Церкви Московского Патри-
архата. Освящение совер-
шал руководитель Управле-
ния Московской патриархии 
по зарубежным учрежде-
ниям архиепископ Егорьев-
ский Марк, который в по-
следнее время довольно ча-
сто участвует в открытии 
новых русских храмов по 
всему миру.

Политика — 
это не наш вопрос

— В Европе отношение к 
России сейчас непростое, 
нам грозят изоляцией, санк-
циями. Вам в таких условиях 
не сложнее стало вести пере-
говоры с местными властя-
ми об открытии наших 
новых храмов за рубежом? 

— По таким вопросам нам 
чаще приходится общаться 
не столько с государствен-
ными властями, сколько с 
представителями религиоз-
ных организаций, ведь мно-
гие храмы, которые мы по-
лучаем для наших прихо-
дов, находятся в их ведении. 
В Италии, например, они, как 
правило, в собственности ка-
толических епархий. И ника-
ких новых проблем в таком 
общении не появляется. Вот 
совсем недавно я встречал-
ся с одним епископом из се-

верной части Италии. Так он 
сам, даже без каких-либо во-
просов, начал беседу с того, 
что сказал: «Мы не вмешива-
емся в политику, это другой 
вопрос». При этом был уди-
вительно доброжелателен. 
Есть, конечно, случаи, ког-
да люди становятся залож-
никами политики или ори-
ентируются на то, что гово-
рят им чиновники в столи-
це, но в целом пока больших 
сложностей, слава Богу, не 
чувствуем. 

— А в жизни наших прихо-
дов за рубежом как-то отра-
жаются украинские события? 

— Общая ситуация там спо-
койная. Есть, конечно, отдель-
ные случаи нестроений. Вот, 
например, недавно в одном из 
храмов женщина, уроженка 
Западной Украины, стала рез-
ко высказываться о послед-
них событиях, а другая при-
хожанка, родом из Восточной 
Украины, ей ответила. Завяза-
лась довольно острая полеми-
ка, возникла конфликтная си-
туация. Такое бывает. 

А в другом зарубежном при-
ходе двое прихожан, выходцев 
с Западной Украины, заявили 
даже, что теперь не будут хо-
дить в «московскую церковь». 

Но это единичные случаи, а 
в целом в общинах наших хра-
мов, как правило, обстановка 
такая же, как прежде. Люди не 
уходят, а приходят. И это есте-
ственно. Ведь Церковь не вме-
шивается в политику. 

Мы с сожалением воспри-
нимаем те сложности, с ко-
торыми сталкивается сейчас 
Украина. И конечно, нам хо-
телось бы, чтобы эта страна 
была динамичной, процве-
тающей, а выбор её соответ-
ствовал бы воле большинства 
жителей.

А вот чего не хотелось бы, 
так это чтобы люди стреми-
лись уезжать из своей страны 
и где-то за границей влачить 
жалкое существование. Сужу 
об этом не понаслышке. Ча-
сто бываю в разных прихо-
дах за рубежом и, встречая 
там многих выходцев из Укра-
ины, Молдовы, из других ре-
гионов, вижу, сколько стра-
дания в глазах этих людей. 
Они идут на немалые жерт-
вы и лишения, чтобы зарабо-
тать денег и отослать домой 
для помощи своим близким. 
В Италии, например, многие 
из этих людей живут в чужих 
семьях, ухаживая за престаре-
лыми и детьми, выдерживают 
большие нагрузки — и физи-
ческие, и моральные. Для них 
очень важной оказывается 
поддержка, которую они по-
лучают в наших приходах. 
Ведь у нас в храмах не делят 
людей по национальности, по 
паспорту. Православная вера 
всех объединяет. 

Украинские песни 
в русском храме 
Дании

— Значит, в зарубежных 
приходах людям разных 
национальностей удаётся 
найти общий язык лучше, 
ч е м  б ы в ш и м  б р а т с к и м 
республикам между собой? 

— В основном там прихо-
жане действительно общают-
ся по-семейному. Это проявля-
ется во всём. После освящения 
нашего храма в городе Хобро 
во время трапезы протодиакон, 
который меня сопровождал, 
спел пару песен на русском язы-
ке. Прихожане его поддержа-
ли. А один наш священник, ко-

торый служит в Норвегии, спел 
песни по-украински. И все вме-
сте общались, пели, молились. 
Такая была хорошая атмосфера. 
Слава Богу, люди понимают, что 
Церковь не политикой занима-
ется, а заботится и печалуется о 
нуждах людей. А ведь в прихо-
де и русские, и украинцы, есть 
и датчане. 

— Что за иностранцы ста-
новятся прихожанами рус-
ского храма?

— Когда я только прилетел 
в Данию, меня вместе со свя-
щенником встречал один мест-
ный человек, датчанин. Он сам 
предложил свою помощь. По-
грузил в машину наши вещи, 
взял благословение и уехал. 
И провожать вызвался. Точно 
так же — помог, довёз багаж 
до стойки регистрации, по-
прощался, взял благословение. 
Всего лишь несколькими фра-
зами мы обменялись. Но ощу-
тимы были его искренность, 
чистота души, желание что-то 
бескорыстно сделать для дру-
гого. Он даже ещё не наш при-
хожанин, а только стремящий-
ся стать православным. Но 
видно, как много это для него 
значит. Когда совершается бо-
гослужение в нашей общине в 
Копенгагене, он всегда при-
ходит на час раньше — приго-
товить всё к службе. Немало в 
разных странах таких людей, 
которые стремятся в общины 
Русской Православной Церк-
ви. Их жизни и усердию можно 
только радоваться. Потому что 
это стремление человека все-
цело предать себя Богу.

Духовное хобби 
или другая жизнь? 

— Но что же влечёт евро-
пейца именно в русский пра-
вославный храм? Может 
быть, человека не устраива-
ет, что на Западе религию всё 
больше хотят сделать ком-
фортной, приспособить к 
стандартам современной 
жизни, превратить в некое 

духовное хобби, а в право-
славной традиции гораздо 
больше максимализма?

— Согласен. На Западе в це-
лом религия идёт по пути об-
служивания потребностей че-
ловека. Помните, ещё в совет-
ское время у нас было такое 
выражение — «удовлетворе-
ние религиозных потребно-
стей человека». А теперь я бы 
даже сказал резче: религия по-
шла по пути удовлетворения 
прихотей человека. Вот что 
происходит в той же Дании. 
С одной стороны, это страна, 
в которой есть государствен-
ная религия — лютеранство, 
протестантизм. С другой сто-
роны, это очень секулярная 
страна. Там существует, напри-
мер, государственный закон, 
согласно которому Церковь 
обязана благословить в хра-
ме людей одного пола, если 
они желают вступить в брак 
и получить церковное бла-
гословение. Правда, есть ого-
ворка, что если священник не 
желает этого делать, то тогда 
епископ должен найти друго-
го священника, который бла-
гословил бы их. Вот так и ока-
зывается религия служанкой 
прихотей человека, его стра-
стей. А ведь православие, на-
оборот, побуждает человека 
становиться лучше и искоре-
нять в себе всё греховное. Это 
вера, которая меняет человека, 
открывает ему другую жизнь. 
Готовит его к этой другой жиз-
ни, а не приспосабливается к 
земной. И конечно, везде есть 
немало людей, которые стре-
мятся именно к этому. 

Беседовал 
Валерий КОНОВАЛОВ

На Западе 
немало людей, 
которые 
стремятся 
в русские 
православные 
общины

Ещё один русский храм 
открылся в Дании
Архиепископ Егорьевский Марк считает, что попытки изоляции 
России не влияют на жизнь наших зарубежных приходов 

Александро-Невский собор  в Копенгагене

Духовенство и прихожане 
храма в Хобро 

после освящения

Архиепископ Марк убеждён, что православная вера 
объединяет людей 

Электронную  
версию 
газеты
читайте на сайте

www.krestGmost.ru
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Любопытное объяснение проти-
воречий Запада и России дал недав-
но министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров. Он констатиро-
вал, что Россия возвращается к тра-
диционным духовным ценностям и 
это одна из причин отдаления Запа-
да от неё. На встрече с членами Рос-
сийского совета по международ-
ным делам в Москве Лавров заявил:

— К нашему удивлению, стали даже 
оперировать тезисом, что Советский 
Союз с его коммунистической док-

триной по крайней мере оставался в 
рамках выработанной на Западе си-
стемы идей, в то время как новая Рос-
сия возвращается к своим традицион-
ным ценностям, коренящимся в пра-
вославии, и вследствие этого стано-
вится ещё менее понятной.

По его словам, в последнее время 
всё отчётливее проявляется противо-
речие «между объективно укрепляю-
щейся многополярностью и стрем-

лением США, Запада сохранить свои 
привычные доминирующие позиции, 
между культурно-цивилизационным 
многообразием современного мира 
и попытками навязать всем западную 
шкалу ценностей». А эта шкала цен-
ностей, отметил министр, «всё боль-
ше отрывается от своих собственных 
христианских корней и всё менее вос-
приимчива к религиозным чувствам 
людей других вероисповеданий».

Почему запретили 
скидку 
православным?

Большой резонанс вызвало 
недавнее решение Федераль-
ной антимонопольной службы 
(ФАС) по поводу рекламы в Ря-
зани. Там местная строительная 
фирма разместила объявление 
о продаже квартир в новом жи-
лом комплексе. При этом сооб-
щалось, что люди могут полу-
чить солидную скидку. Для это-
го надо было всего лишь произ-
нести в офисе продаж фразу: «Я 
русский, я православный». ФАС 
сочла, что в рекламе присутству-
ет сравнение и противопостав-
ление по отношению к людям 
различных национальностей и 
вероисповеданий, а это проти-
воречит одной из статей закона 
о рекламе. Фирме выдано пред-
писание немедленно устранить 
нарушение, в противном слу-
чае её ждёт большой штраф.
Такое решение 
вызвало мно-
го вопросов. В 
частности, про-
тодиакон Ан-
дрей Кураев 
в своём блоге 
обратил внима-
ние, что частная 
компания «имеет право устанав-
ливать свои правила общения с 
теми, кто желает общаться имен-
но с нею. Хозяин квартиры впра-
ве отказать арендаторам с соба-
ками. Даже в США уже оправда-
ли кондитера, который отказал-
ся печь торт на гомосвадьбу. А 
в рязанском случае речь идёт о 
скидках. Понравился ты бабушке 
на рынке — и редиску она отда-
ла тебе подешевле. ФАС долж-
на разбираться: почему бабу-
ля дала скидку? Предположим, 
она это сделала ради церковного 
праздника. В тюрьму её?»

В
новь вспыхнули споры о воз-
можном возвращении Вол-
гограду прежнего названия 
— Сталинград. Своё мнение 

высказал и глава Синодального от-
дела по взаимоотношениям Церк-
ви и общества прото-
иерей Всеволод Ча-
плин. Он не видит 
препятствий к рефе-
рендуму по этому во-
просу. 

— Мне лично боль-
ше нравится название 
Царицын, но я не вижу 
причин, почему не позволить лю-
дям высказаться на эту тему, — зая-
вил священник Интерфаксу. — Слово 
«Сталинград» уже живёт своей жиз-
нью, не зависящей от имени Стали-
на, ассоциируется с победой в извест-
ной битве, с частью нашей истории.

Отец Всеволод обратил внимание 
на то, что тему Сталина и его гоне-
ний против Церкви пытаются ис-
пользовать для того, чтобы жёстко 
продавить ультралиберальную по-
зицию в вопросе, может ли христи-
анин применять силу к внешним и 
внутренним врагам своего Отечества.

— Если мы не будем пытаться 
 переписать Писание и Предание, то 
ответ очевиден: может. Более того, 
подчас должен. И сводить такую за-
щиту Отечества только к имени Ста-
лина более чем некорректно. Защи-
щать страну наверняка придётся ещё 
не раз, — сказал священник. 

Он напомнил, что внешних и вну-
тренних врагов уничтожали святые 
правители, святые воины, благоче-
стивые православные цари и воена-
чальники.

Диагноз Лаврова: Запад боится православия

Одним из самых цитируемых 
в Интернете стал в последнее 
время сайт Славянской епар-
хии, на котором появляются 
сообщения об атаках на пра-
вославные храмы в осаждён-
ном Славянске. Местный благо-
чинный протоиерей Николай 
Фоменко регулярно описыва-
ет всё происходящее. Поначалу 
это были рассказы о чудесах, 
затем — о трагедиях.

— Бьют по храмам целена-
правленно, — говорит протоие-

рей. — И это чудо, что они оста-
вались целы! Было видно, на-
пример, что одна из мин лете-
ла с северной стороны фасада, 
перелетела через храм, а даль-
ше — купола. И вот она проле-
тела прямо между двух куполов 
и упала в десяти метрах за хра-
мом. Чудо как оно есть!

Но стали появляться и другие 
сообщения отца Николая. При 
обстреле микрорайона Артёма 
от взрыва мины погибла женщи-
на, находившаяся возле храма 

Державной иконы Божией Ма-
тери. Осколками были выби-
ты стёкла в храме, повреждена 
одна сторона фасада и разру-
шена церковная ограда. А в ночь 
на 16 июня под обстрел попал 
храм Святого Серафима Саров-
ского в Черевковке: разрушены 
сторожка и трапезная. И нако-
нец, 19 июня мишенью украин-
ской армии стал Воскресенский 
храм, построенный в XVIII веке. 
В результате прямо в церковном 
дворе был убит сторож храма. 

В Славянске атакуют храмы

Чемпионат мира 
по футболу в Брази-
лии стал причиной 
самых разнообраз-
ных споров, в том 
числе связанных с 
религией. Привле-
кают внимание фут-
болисты, которые 
молятся перед вы-
ходом на поле и по-
сле забитых голов. 
В одном из мат-
чей прямо во вре-
мя игры была совершена коллектив-
ная молитва, когда несколько алжир-
ских футболистов упали на колени в 
благодарность за гол в ворота сбор-
ной Бельгии. 

О том, насколько уместно совмеще-
ние веры с футболом, есть разные мне-
ния. Известный футбольный коммента-
тор Сэмюэль Смит, например, заявил, 
что представление, будто Бог отдаёт 
предпочтение какой-либо спортивной 
команде, умаляет веру во Всевышнего. 
А в Голландии священника Пола Влаа-
ра отстранили от богослужений за то, 
что он посвятил мессу выступлению 
сборной на мировом первенстве, при 
этом украсил храм цветами националь-
ной команды и даже изобразил во вре-
мя службы вратаря, отражающего удар 
мяча. От должности настоятеля храма 
был отстранён и греческий священник 
Христос Мициос за то, что скандировал 
фанатские речёвки и повязывал шарф 
болельщика поверх рясы.

Как сказал нам архимандрит Алек-
сий (Поликарпов), наместник Свя-
то-Данилова монастыря, чрезмер-
ность не полезна ни в каком деле, по-
этому фанатизма православному че-
ловеку надо избегать, но поддержать 
свою команду молитвой и даже поста-
вить за неё свечку в храме не грешно. 

Про футбол 
без фанатизма 

Сталинград? 
Волгоград? 
Царицын?

Слово «Сталинград» 
уже живёт своей 
жизнью
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Бомбёжка после выборов
— Вы побывали в Донбассе, Луган-

ске. Трудно сейчас туда добраться? 
— Ехал через границу ночью, по-

тому что киевские власти заворачи-
вают всех журналистов. Сговорил-
ся с добровольцами, и на КамАЗе мы 
пересекли границу. Рассвет встреча-
ли уже в украинской степи. Это было 
накануне так называемых прези-
дентских выборов (25 мая. — Ред.). 
Жители Донбасса не голосовали. На 
следующий день произошла траге-
дия: самолёты и вертолёты украин-
ской армии нанесли авиаудары с 
воздуха. Гибли люди: женщина по-
шла купить билет, ей снесло голову.

— Где были вы в тот момент?
— В донецком штабе. Там было 

много людей — пережидали авиа-
налёт, сидели на полу, стояли у стен. 
Позже я вышел на улицу и в темно-
те споткнулся о мёртвое тело, посве-
тил телефоном, это оказался мест-
ный житель. Сверху окрик: «Стоять!» 
На крыше находился снайпер. 

— Вы говорили, что границу пере-
секали с добровольцами. Кто они?

— Со мной ехало несколько мо-
сквичей. Двое из них погибли в пер-
вые же дни. Православные, искрен-
ние патриоты. Мотивация у них та 
же, что была у людей в приднестров-
ско-молдавской войне: за своих, за 
Россию, за соотечественников, ко-
торые хотят быть с нами.

— Из кого состоит ополчение?
— Это разные люди. В основном 

местные — из Донецка, Луганска, 
ближайших сёл. Кто-то занимается 
охраной порядка, кто-то сражается. 
На стороне ополченцев нет действу-
ющих военных. Некоторые служи-
ли в армии, имеют боевой опыт, но 
очень много и необстрелянных. Не 
хватает профессионалов, которые 
умели бы работать с техникой.

У войны, знаете, есть специфика, я 
наблюдал это и раньше. Люди до по-
следнего хотят чувствовать сабя за-
щищёнными, как бы даже бессмерт-
ными.  Не раз видел: на одной улице 
со свистом летают пули, а на другой 
люди пьют кофе и едят мороженое.

Отверженный Донбасс
— Возможен ли, на ваш взгляд, 

нормальный диалог представителей 
Юго-Востока Украины с Киевом?

— Наверное, возможен. Есть же 
прецедент Приднестровья: Мол-
давия считает его своей частью, а 
Приднестровье считает себя неза-
висимым. Но там никто никого не 
убивает. Выход простой: хотя бы 
прекратить силовую операцию, ко-
торая ничем добрым не закончится.

— В Киеве считают, что воюют 
против сепаратистов и террори-
стов…

— Да, там надеются: ликвидируем 
зачинщиков, и всё наладится. Но это 
не так. Я общался и с ополченцами, и 
с простыми людьми. Мирные жите-
ли говорят, что в Киеве их не хотят 
слушать.  У живущих здесть есть са-
моидентификация как жителей Дон-
басса. Она очень давняя, устоявша-
яся, и поэтому пули, танки, авиация 

безвозвратно отдаляют эту землю и 
этих людей от прежней Украины. Те, 
кто ещё вчера был в стороне, берут-
ся за оружие.

— А каково отношение украин-
ских властей к православной 
Церкви?

— Политика официального Кие-
ва направлена в том числе и против 
православной Церкви Московского 
патриархата. В начале майдана была 
осада Киево-Печерской лавры. Это 
явление того же порядка, что и го-

лосование против русского языка в 
Верховной раде.

— Что могут сделать верующие в 
России, чем помочь?

— Я сейчас был в храме, на пани-
хиде по погибшим в Одессе и по 
православному поэту Вадиму Не-
гатурову, сожжённому 2 мая в одес-
ском Доме профсоюзов. Это был ис-
кренний, чистый человек, который 
писал стихи о вере, истории, Рос-
сии... Думаю, для всех нас сейчас 
важна молитва. Необходимы меди-

каменты, материальная помощь, и, 
конечно, надо выступать за прекра-
щение кровопролития.

Церковь бедных
— Ваш отец — известный священ-

ник. Воспитание в такой семье 
имеет свои особенности?

— Думаю, оно даёт особую 
чуткость к миру, чёткое разделение 
добра и зла. Я постоянно чувствую, 
что был воспитан именно в рели-
гиозной семье. Это на всю жизнь 
даёт понимание, что нужно посту-
пать так, а не иначе. Какие-то важ-
ные вещи доводятся до автоматизма. 
Сейчас по-прежнему могу сказать, 
что знаю наизусть богослужение и 
бегло читаю по-церковнославянски.

— Как вы относитесь к разговорам 
о том, что для многих священников 
велики материальные соблазны?

— Да, иногда приходится слышать: 
Церковь стала богатая, для богатых… 
Но я всю свою жизнь видел Церковь 
бедных. Знаю батюшек, которые от-
казались от всего, уехали в сельскую 
местность. Отец Александр Кузяев из 
Ярославской губернии, например. 
Он не берёт с бабушек деньги за све-
чи, сам топит в храме. Сельские свя-
щенники — люди самоотверженные. 
Есть евангельский принцип: каж-
дый двенадцатый может оказаться 
Иудой. Но для меня важнее всё-таки 
хорошие люди. Я вообще без право-
славия не могу (да и не хочу) пред-
ставить себе Россию.

Беседовала Анна ПЕСТЕРЕВА

Писатель Сергей Шаргунов рассказал о поездке на юго-восток Украины

«Те, кто ещё вчера был в стороне, 
  БЕРУТСЯ ЗА ОРУЖИЕ»

Сергей Шаргунов родился в 1980 
году в семье иерея Александра 
Шаргунова (ныне — митрофорный 
протоиерей, настоятель храма 
Святителя Николая в Пыжах). 
Окончил МГУ, журналист-
международник. В 21 год стал 
лауреатом премии «Дебют» за 
повесть «Малыш наказан». Ныне 
автор нескольких книг, в том числе 
нашумевшего романа «1993», 
переведённого на европейские 
языки. Главный редактор портала 
«Свободная пресса». Женат 
на писательнице Анне Козловой, 
в 2006 году у них родился сын Иван. 
В мае этого года Министерство 
культуры РФ получило заявку на 
создание художественного фильма, 
рассказывающего о недавних 
событиях в Крыму. В прессе 
сообщали, что сценаристом станет 
Сергей Шаргунов.

«Люди привыкают к войне: 
на одной улице свистят пули, 

       на другой едят мороженое»

Сын священника 
пишет романы

На улицах Славянска сегодня соседствуют гуляющие с детьми 
горожане и люди, защищающие город с оружием в руках

Электронную  
версию газеты
читайте на сайте

www.krestGmost.ru

Православные храмы в Донбассе часто подвергаются атакам 
украинской артиллерии
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О
ни называют себя симо-
нитами, истинными но-
сителями православной 
веры. Они часто привле-
кают людей в храмах и 

не любят, когда их называют сек-
той. Кто же они на самом деле?

Монахи за забором 
и пророк-сомнамбула

Максим и Ольга были обычной мо-
сковской семьёй. Он — бизнесмен, она 
— сотрудница коммерческой фирмы. 
В 2008 году родилась дочка. Ничто не 
предвещало беды — до тех пор, пока 
летом 2010-го Ольга не познакомилась 
с женщиной из «уникального храма».

— Она с восторгом рассказывала 
о православной общине в Абрамце-
ве, — вспоминает Максим. — Мы вме-
сте поехали туда, это по соседству с 
московским районом Гольяново. Нас 
впустили в трёхэтажный дом за высо-
ким забором. Там жили люди, называ-
ющие себя монахами. Они почитали 
пожилого инвалида Симона, счита-
ли его пророком. Он почти не гово-
рил, выглядел как сомнамбула. Пом-
ню, привезли его на коляске, он сидит, 
одетый во всё белое, головой крутит…

В общине не приветствовались 
брак, образование, медицина. Гре-
хом считалось иметь работу. Макси-
му это учение не понравилось, а его 
жена, напротив, зачастила в Абрам-
цево. Через полгода она вообще ис-
чезла из дома, забрав маленькую 
дочь. Он позвонил монахам.

— Не сбивай Ольгу с пути, она 
вольна жить где хочет! — ответи-
ли ему.

С большим трудом он всё же вернул 
жену и дочку домой, но всё изменилось: 
Ольга бросила работу, перестала за со-
бой следить, весь день сидела дома, чи-
тала, молилась, боялась снять с головы 
платок, говоря, что демоны проникают 
в сознание через непокрытую голову. 
О нормальной семейной жизни при-
шлось забыть. Максим вынужден был 
забрать дочку и развестись с супругой.

Скандал в храме
В прошлом году симониты оказа-

лись в центре скандала из-за обвине-
ния в развращении детей. Тогда и вы-

яснилось, что их группа сложилась 
в начале 1990-х годов в Ивановской 
области вокруг схимонаха Симона 
(Ширяева). Именно тогда, в 1990-х, 
с ними столкнулся впервые иерей 
Александр Елисеев из храма Препо-
добных Зосимы и Савватия в Голья-
нове и решил познакомиться с про-
роком поближе:

— Узнав, что Симон живёт непо-
далёку, у метро «Улица Подбельско-
го», я отправился к нему. Этот чело-
век, с детства больной ДЦП, имел се-

рьёзные дефекты речи и не мог сам 
передвигаться. При нём находилась 
схимонахиня Серафима — властная 
и жёсткая женщина. Симониты мно-
го говорили о конце света, во всём 
искали его признаки — в паспортах, 
ИНН, новостях. Серафима легко пе-
реходила на брань и проклятия, если 
что-то её не устраивало.

Недавно симониты устроили 
скандал в храме Преподобных Зо-
симы и Савватия. Их возмутило объ-
явление, предупреждающее прихо-
жан об их деятельности: «Осторож-
но — секта!» 

Передо мной «Подробная испо-
ведь по мытарствам», предписанная 
всем членам общины. 24 страни-
цы, заполненные мелким печатным 
шрифтом. Открываю наугад: «Имела 
хобби, на которое тратила свободное 
время… Играла в карты, шахматы, в 
кубик Рубика, размышляла над ребу-

сом… Ценила писателей, артистов за 
их талант… Следила за модой…» Грехи 
в половой сфере описаны с такими 
подробностями, что в газете печатать 
неудобно. Такое чтение сродни зом-
бированию, оно погружает сознание 
в бездну грехов и делает человека по-
слушным инструментом манипули-
рования в руках наставников.

Всё построено 
на запугивании

Вот что рассказал о своём знаком-
стве с симонитами игумен Виталий 
(Уткин): 

— Когда я был в Рязани настояте-
лем Николо-Ямского храма, к нам на 
праздник приехала на джипах боль-
шая группа людей в монашеской и 
мирской одежде. Вкатили на коля-
ске монаха. Это был Симон. После 
службы многие бросились к нему за 
благословением. Когда они уехали, ко 
мне подошла постоянная прихожан-
ка: «Батюшка, как мне быть? Я спроси-
ла у старца, как спасти душу, он что-то 
промычал, а идущий за ним монах пе-
ревёл: продай квартиру и приезжай к 
нам. Но у меня нет квартиры». 

Москвичка Елена Давыдова долго 
жила с симонитами и с большим тру-
дом покинула общину.

— У них всё построено на запуги-
вании, — рассказывает она. — Тех, 
кто пытается уйти, называют отступ-
никами, предупреждают, что назад 
не примут. Говорят, что в православ-
ных храмах неправильные службы 

и душа вне общины погибнет. Ког-
да тяжело заболел мой друг, старец 
Симон прописал «лечение»: никаких 
врачей, пить святую воду плюс стро-
гий пост 40 дней.

По словам Елены, реальная власть 
в общине принадлежит отцу Дими-
трию (в миру — Владимир Баканин). 
«Оставь всё и иди за мной!» — гово-
рил этот пастырь новым ученикам. 
Многие слушались. 

— Помню мужчину из Тулы, кото-
рый продал две квартиры, чтобы от-
дать деньги общине, — говорит Еле-
на. — Одна женщина поселилась в 
Абрамцеве с дочкой, продав квар-
тиру в Строгине. «Ты пришёл в оби-
тель, и от всего земного следует от-
речься», — увещевал отец Димитрий. 
Как-то раз я застала его за тем, что он 
смотрел телевизор и пил вино. «А ты 
меня не осуждай. Хочешь, присажи-
вайся рядом», — улыбнулся он.

Зачем человеку голова?
Постепенно Елена стала задумы-

ваться о том, что происходит:
— Услышала, как отец Димитрий на-

зывает нас «свежий сырой материал». 
Подошла к одной девушке в общине, 
поделилась сомнениями, но она меня 
не поняла. «У тебя что, своей головы на 
плечах нет?» — спросила я. Она пожа-
ла плечами: «А зачем?» И больше ни на 
один мой вопрос не ответила.

Елена ХАРО

НАВАЖДЕНИЕ
Как симониты вербуют сторонников в православных храмах 

Религиовед, 
социолог 
Роман Силантьев:

— Симониты 
занимаются вербовкой 
в православных храмах, 
неопытный человек легко 
может поддаться. Подобные 
секты отличает то, что они 
противопоставляют себя 
Православной Церкви. 
«Истинная вера и спасение — 
только у нас, это прерогатива 
узкого круга людей», — 
внушают они. Вообще, в 
сектах часто утверждается, 
что истина — удел небольшой 
группы избранных. Кроме 
того, сектантам присущи 
болезненные настроения, 
нагнетающие страх. Это может 
быть ожидание конца света, 
внушение разного рода фобий. 
В секте Виссариона, например, 
запрещали пить воду — якобы 
она обуяна сатаной. 

Как отличить 
сектантов

Старец велел 
продать квартиру, 
а у меня 
квартиры нет. 
Как же спасти 
душу?
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В подмосковном Абрамцеве 
у симонитов — внушительное 

огороженное владение

Людмила Подольская несколько 
лет отдавала в общину симонитов 

свою пенсию, хотела даже продать 
квартиру, но сын её отговорил

Отец Димитрий (Владимир Баканин) общается с корреспондентом НТВ. 
Один из симонитов старается закрыть лицо своего наставника 

от телекамеры (фото НТВ)
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Т
рудно найти людей, 
более непохожих 
друг на друга.
Пётр женат (Еванге-
лие упоминает его 

тёщу, а в посланиях есть сло-
во о его жене-спутнице), а Па-
вел — девственник. Пётр знал 
Христа с первых дней обще-
ственного служения Спаси-
теля, а Павел узнал Христа 
только воскресшим. Пётр — 
галилейский рыбак, а Павел 
— ученик великих книжни-
ков и по воспитанию фари-
сей. Они оба евреи, однако 
Павел проповедовал слово 
Божие в основном язычни-
кам, обновляя их Духом и из 
них составляя Церковь. Пётр 
же проповедовал Евангелие 
главным образом единопле-
менникам. Пётр старше всех 
из числа ближайших учени-
ков, но Павел больше всех по-
трудился, хотя и говорит: «Не 
я, но благодать Божия». 

Они и умерли по-разному. 
Павлу как римскому граж-

данину отсекли голову. Три 
раза ударившись оземь, Пав-
лова глава извергла из земли 
три источника. Так до сих пор 
и называется место его смер-
ти — «Три фонтана». 

А Петра распяли вниз го-
ловой, казнив перед тем его 
жену. «Жена, помни Господа!» 
— крикнул ей Пётр и повис на 
кресте, ногами указуя Церкви 
на небо, куда всем нам взой-
ти должно. 

Такое различие двух апо-
столов, поминаемых и празд-
нуемых вместе, о чём нам го-
ворит? О том, что в Церкви 
все разные. Если у диктаторов 
«незаменимых людей нет», то 
у Бога все уникальны и все не-
заменимы. Главное — чтобы 
была общая вера. 

Так Пётр и Павел, по-раз-

ному потрудившись в разных 
местах Вселенной, сошлись в 
конце пути в Риме, куда в те 
времена вели все дороги. Там 
они окончили мученически 
свой труд и свой земной путь, 
бесстрашной смертью под-
тверждая правду своей про-
поведи. Теперь они поисти-
не вместе. Вместе как наслед-
ники Царства Божия и венцов 
награды; вместе как учителя 
Церкви, любимые всеми, кто 
любит Господа Иисуса. 

*** 

Одна из важнейших со-
ставляющих духовной 
жизни — это переме-

на имени. Имя не кличка, не 
звук, но сама сущность чело-
века, явленная словесно.

В Апокалипсисе среди про-
чих обетований Христос го-
ворит, что даст «побеждаю-
щему камень белый, и на кам-
не — имя его новое». То есть 
спасённые будут переимено-
ваны в Царстве Божием, по-
добно тому как меняют имя 
христиане при монашеском 
постриге. 

Вот и Пётр и Павел не всег-
да носили эти имена. Пётр 
был Симоном, а Павел — Сав-
лом. Христос переименовы-
вал Своих учеников, провидя 
их будущее служение и зная 
их внутренние свойства. Так 
сыновья Зеведея — Иаков и 
Иоанн — стали «сынами гро-
ма». Симон же, сын Ионы, по-
лучил имя «камень», то есть 
Пётр. Этот камень — доброе 
исповедание Иисуса как Сына 
Бога Живого. На этом испове-
дании до скончания века сто-
ит и будет стоять Церковь. 

Павел же означает «малень-
кий» (с латинского «паулюс»). 
Проповедуя язычникам Еван-
гелие, подобало Павлу носить 

такое имя, чтобы слух языч-
ника не оскорблялся непри-
вычным звучанием. Малень-
ким себя назвал великий Па-
вел, потому что считал себя 
«извергом», то есть «выки-
дышем», бесполезным суще-
ством, так как было время, 
когда он гнал Церковь Бо-
жию. Не правда ли, знамена-
тельно это переименование? 
Чему оно учит нас? Оно сво-
дит воедино две необходи-
мейшие вещи — твёрдость 
веры и личное смирение. 

В имени Петра — твёрдость 
скалы, о которую разбиваются 
любые волны. В имени Павла 

— добровольное самоуничи-
жение, врачевство от гордо-
сти, грозящей духовной смер-
тью всякому человеку. Петра и 
Павла не зря поминают вме-
сте, ведь не что-то одно нуж-
но человеку, но обе добродете-
ли. Твёрдая вера без смирения 
чревата крахом и разрушени-
ем. Смирение же без веры — 
бесполезное самоедство. Вот 
нам очередной урок от такой, 
казалось бы, незаметной темы, 
как новые апостольские имена. 

***

Ч
то самое главное из ска-
занного Петром? Испо-
ведание, произнесён-

ное в пределах Кесарии Фи-
липповой в ответ на вопрос: 
«Кем Меня считают люди?» — 
«Ты — Христос, Сын Бога Жи-
вого», — ответил он тогда по 
внушению от Отца. Эти сло-
ва мы говорим перед прича-
стием: «Верую, Господи, и ис-
поведую, яко Ты еси воистину 

Христос, Сын Бога Живаго». 
А что говорил Павел? Ой, 

много. Но среди многого и 
это: «Христос пришёл в мир 
грешников спасти, из кото-
рых первый — я». И эти слова 
мы повторяем перед Чашей. 
После Петровых слов: «Ты — 
Христос, Сын Бога Живого» — 
мы добавляем: «…пришедший 
в мир грешников спасти, от 
них же первый есмь аз». Таким 
образом, причащаясь, мы мо-
лимся словами Петра и Павла, 
в которых чистое исповеда-
ние, с одной стороны, и сми-
ренное осознание своих гре-
хов — с другой. 

Мы говорили, что сами 
имена апостолов учат нас 
твёрдости веры и покаянию. 
Пётр — камень, Павел — до-
бровольно умалившийся. Го-
ворили, что человеку долж-
но не просто верить, но ве-
рить и смиряться. Не просто 
смиряться, чтобы не зачах-
нуть от тоски, а именно сми-

ряться и верить. В особенно-
сти соединение веры и сми-
рения требуется перед Чашей. 
Здесь максимальное напряже-
ние внутренних сил и умное 
внимание сердца! Здесь под-
линное приобщение к силе 
веры апостольской! Здесь 
существенное родство с Пе-
тром и Павлом, с Андреем и 
Иаковом, с Фомой и Матфе-
ем. Здесь единение с Самим 
Воплотившимся Словом, ко-
торое и жизнь даёт, и от вся-
кого греха очищает. 

***

В
от нам три урока от двух 
апостолов: 1) единство 
веры в живом многооб-

разии; 2) соединение твёр-
дой веры и деятельного сми-
рения; 3) приобщение к апо-
стольскому духу у Святейшей 
Чаши. Всё это да вместится в 
нас молитвами бывшего га-
лилейского рыбака и бывше-
го ученика Гамалиилова. 
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Издание Московского 
Сретенского монастыря

ПЕРВОВЕРХОВНЫЕ 
Три урока от двух апостолов

12 июля — день святых апостолов Петра и Павла

Протоиерей Андрей Ткачёв — известный 
миссионер и писатель, номинант Патри-
аршей литературной премии нынешне-
го года. Последние годы был настоятелем 
двух киевских храмов, руководителем 
миссионерского отдела Киевской епар-
хии, Недавно переехал в Россию и будет 

служить в Московской области. 

П Р О П О В Е Д Ь

Эль Греко. Апостолы Пётр и Павел

Апостолы 
казнены 
в один день
Память славных 
и всехвальных 
первоверховных 
апостолов Петра и Павла 
(таково полное название 
праздника) отмечается 
Русской Православной 
Церковью 12 июля 
(29 июня — по старому 
стилю). Этот день 
завершает собой Петров 
пост, сам праздник не 
входит в число дней этого 
поста.

День памяти двух 
апостолов известен 
со времён раннего 
христианства и отмечался 
в Римской империи как на 
Востоке, так и на Западе. 
Согласно церковному 
преданию, апостолы Пётр 
и Павел были казнены 
в один день. Апостол Пётр 
был распят головой вниз, 
апостол же Павел как 
римский гражданин не мог 
быть казнён на кресте, 
и ему отсекли голову.

Перед 
Причастием 
мы молимся 
словами 
и Петра, 
и Павла
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Приглашаем священников для поездок!
Москва, м. «Нахимовский проспект», Симферопольский проезд, д. 7 
(495) 233-9403;  (499) 613-4014  sv-zemlya@mail.ru  www.sv-zemlya.ru

ГРЕЦИЯ + БАРИ (8 дней, священник и гид): 27.07; 28.09; 19.10 (от 51 000 р.) 
ГРЕЦИЯ — ОСТРОВА (8 дней, священник и гид): 19.07; 23.08; 13.09 (от 55 000 р.)
СВЯТОЙ АФОН — индивидуально (от 23 000 р.); группы с гидом 8 дней (от 40 500 р.) 
ПО СВЯТОЙ ЗЕМЛЕ (священник и гид): 15-22.09; 12-20.10.2014 г. (от 30 000 р.).

ИТАЛИЯ (паломничество): 
Бари, Флоренция, Рим,  Венеция, Амальфи, Лорето, Ланчано (от 42 500 р.). 

Отдых у моря: Римини, Пезаро. Отдых/лечение на о. Искья.
ТУРЫ НА КИПР, КОРФУ, КРИТ, РОДОС, КОС: отдых + паломничество (от 28 000 р.)

ЧЕРНОГОРИЯ: паломничество + отдых (от 28 000 р.).  СВЯТЫНИ СЕРБИИ.
КРЫМ;   СВЯТЫНИ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА;   СВЯТЫНИ ПСКОВА;   О. ВАЛААМ.
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Когда казнили 
первоверховных

?
Откуда известно о време-
ни кончины святых апо-
столов Петра и Павла и 

дате, которая стала днём 
празднования их памяти?

Андрей

ОТВЕТ:
Святые первоверховные апосто-

лы Пётр и Павел, согласно церков-
ному преданию, приняли святое му-
ченичество в один день — 29 июня 
(12 июля). Эта дата указана в до-
шедших до нас древних календа-
рях: римском IV века, карфагенском 
V века, в мартирологе блаженного 
Иеронима (IV век), в сакраментарии 
папы Григория Великого (VI век).

Исследователи считают, что апо-
стол Пётр прибыл в Рим в 67 году. 
Здесь он многих обратил ко Хри-
сту. В Риме он написал Второе со-
борное послание к христианам, об-
ратившимся из иудеев и язычников, 
находившихся в рассеянии в Малой 
Азии. С началом гонений на христи-
ан императора Нерона ученики апо-
стола Петра уговорили его покинуть 
Рим, чтобы не лишиться пастыря. Из 
любви к ним Пётр согласился. 

Выйдя из города, на древней Ап-
пиевой дороге апостол встретил 
Иисуса Христа. На вопрос: «Куда 
идёшь, Господи?» — Спаситель от-
ветил: «Иду в Рим, чтобы снова рас-
пяться». Сейчас на этом месте стоит 
храм (Domine, Quo Vadis?), где име-
ется копия с камня, на котором отпе-
чатались стопы Господа. Подлинный 
камень со следами Спасителя нахо-
дится в церкви Святого Севастиана 
в Риме. После возвращения в Рим 
святой апостол Пётр был заключён 

в Мамертинскую темницу (Carcere 
Mamertino), которая находится на 
спуске Капитолийского холма ниже 
церкви Святого Иосифа Обручника 
(San Giuseppe). 

Из Мамертинской темницы апо-
стола Петра отвели на Ватиканский 
холм, который расположен на пра-
вом берегу реки Тибр. На холме нахо-
дился цирк Нерона. Здесь святой апо-
стол принял мученическую смерть. 
Как и Учитель, апостол был возведён 
на крест, но из смирения просил рас-
пять его вниз головой. Здесь же, на 
Ватиканском холме, он был погре-
бён священномучеником Климентом 
Римским и другими учениками. Ме-
сто это благоговейно хранила память 
римских христиан. Когда в 1941 году 
в подклете собора Святого апостола 
Петра проводили раскопки, именно 
на этом месте нашли плиту с краткой 
и очень выразительной надписью на 
греческом языке: «Пётр здесь».

О времени прибытия святого апо-
стола Павла в Рим мы не знаем. Па-
мять христиан сохранила место, где 
апостолы простились. На этом месте 
по Остийской дороге стоит посвя-
щённая обоим апостолам церковь. 
Апостола Павла привели в загород-
ную местность, которая называет-
ся Сальвийские воды. Как римский 
гражданин он не мог быть распят. 
Здесь его обезглавили. Большинство 
исследователей относят мучениче-
скую кончину святых апостолов к 67 
году по Рождеству Христову.

Над гробницей апостола Пав-
ла святой равноапостольный Кон-
стантин Великий в 324 году постро-
ил церковь.

Что терзало Павла

?
Как понимать слова апо-
стола Павла: «И чтобы я 
не превозносился чрезвы-

чайностью откровений, дано 
мне жало в плоть, ангел сатаны, 
удручать меня, чтобы я не пре-
возносился» (2 Кор. 12: 7)?  

Георгий

ОТВЕТ:
Апостол Павел сподобился много-

численных откровений от Господа. 
Чтобы он не гордился этим, для сми-
рения было попущено сатане уязвлять 
его: «…дано мне жало в плоть». Букваль-
ное значение этого слова в греческом 
тексте означает острую колючку, глу-

боко впившуюся в плоть. Существуют 
различные толкования этого. Святи-
тель Иоанн Златоуст говорит о внеш-
них скорбях — гонениях и неприязни 
со стороны врагов Евангелия, кото-
рые являются орудиями сатаны. Дру-
гие исследователи видят здесь указа-
ние на телесную болезнь, от которой 
постоянно страдал апостол. Святи-
тель Амвросий Медиоланский гово-

рит о гонениях и последствиях теле-
сных побоев, каким подвергался апо-
стол Павел во время преследований. 

В чём смысл 
мученического 
венца

?
Не могли бы вы пояснить, 
как возникло понятие «му-
ченический венец», о кото-

ром говорят оба первоверховных 
апостола, как бы предвидя свою 
мученическую кончину? Спасибо.

Юлия

ОТВЕТ:
В древности венец считался зна-

ком царской власти и могущества, 
а также победы и почести. Особые 
венцы даровали полководцам, воз-
вращавшимся с победой. Жениху и 
невесте надевали на головы венки из 
цветов. Победители состязаний по-
лучали лавровые венки. 

В новозаветных священных текстах 
впервые слово «венец» применитель-
но к последователям Спасителя упо-
требляет святой апостол Иаков: «Бла-
жен человек, который переносит ис-
кушение, потому что, быв испытан, он 
получит венец жизни, который обе-
щал Господь любящим Его» (Иак. 1: 
12). Святой апостол Павел использу-
ет этот символ для выражения той на-
грады, которая ожидает тех, кто в ве-

ликой битве добра со злом исполнит 
свой долг до конца: «Подвигом до-
брым я подвизался, течение совер-
шил, веру сохранил; а теперь гото-
вится мне венец правды, который 
даст мне Господь, праведный Судия, 
в день оный; и не только мне, но и 
всем, возлюбившим явление Его» (2 
Тим. 4: 7-8). О венце говорит и свя-
той апостол Пётр: «…и когда явится 
Пастыреначальник, вы получите не-
увядающий венец славы» (1 Пет. 5: 4). 

Любой христианин, победивший 
врагов своего спасения (соблаз-
ны мира и дьявола), будет увенчан. 
Выражение «мученический венец» 
определённо указывает на характер 
христианского подвига. 

Как апостолы 
относились  
к власти

?
Как понимать слова апо-
столов, что всякая власть 
от Бога? Нужно ли прими-

ряться со злом?
Николай

ОТВЕТ:
Оба первоверховных апостола в 

полном согласии между собой го-

ворят об этом ясно и определённо. 
Апостол Павел: «Всякая душа да будет 
покорна высшим властям, ибо нет 
власти не от Бога; существующие же 
власти от Бога установлены. Посе-
му противящийся власти противит-
ся Божию установлению. А противя-
щиеся сами навлекут на себя осужде-
ние» (Рим. 13: 1-2). 

Об этом же говорит и святой апо-
стол Пётр: «Итак, будьте покорны вся-
кому человеческому начальству, для 
Господа: царю ли, как верховной вла-
сти, правителям ли, как от него посы-
лаемым» (1 Пет. 2: 13-14). Вспомним, 
что это написано при императоре 
Нероне — первом гонителе христи-
ан. Эти мысли Священного Писания 
иногда бывают камнем преткнове-
ния для людей светских, привыкших 
подходить к событиям с политиче-
скими мерками. По-своему пытают-
ся истолковать эти места апостоль-
ских посланий и некоторые верую-
щие люди, не понимающие подлин-
ной природы христианской жизни. К 
духовным понятиям они примешива-
ют свои социальные и политические 
симпатии и антипатии. 

 Христианское понимание смире-
ния не означает примирения с не-
правдой, а предполагает духовную 
победу над злом. 

«Иду в Рим, чтобы  
  распяться»

На вопросы читателей об апостолах 
Петре и Павле отвечает 
иеромонах Иов (Гумеров)

В 1941 году 
на Ватиканском 
холме нашли 
плиту с краткой, 
но выразительной 
надписью: 
«Пётр здесь»

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                        

На картине Аннибале Карраччи изображена 
встреча апостола Петра с Христом на Аппиевой дороге

Тел.: (495) 585-44-90, 8-916-253-55-24, www.konsalt-a.ru

БУХГАЛТЕРСКИЕ УСЛУГИ
Финансово-правовой центр

 Ведение
бухгалтерского учёта
в полном объёме

  Сдача отчётности 
(ИФНС и фонды)

 Помощь в организации 
бухгалтерского учёта

 Аудиторские услуги
 Налоговое

консультирование

Наш центр
активно 
сотрудничает
с православными 
храмами и 
организациями.
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Господин Премьер-министр, чле-
ны Правительства, господин Пред-
седатель Парламента, члены парла-
ментского большинства и господин 
Президент! 

Принятым законом вы запрети-
ли народу называть разврат развра-
том, нелюдей — нелюдями, запрети-
ли осуждать самое постыдное в по-
ведении человека, пригрозив за это 
сажать людей в тюрьму с ликвидаци-
ей их собственности и дела. 

Вы осуществили неслыханное по-
сягательство на вековые правила об-
щественной жизни, в которых сами 
воспитывались, сделали это под фла-
гом каких-то европейских горе-цен-
ностей, с жалкой покорностью выпол-
нили приказ из-за рубежа и не заступи-
лись за многовековые нравственные 
нормы собственной страны. 

А сейчас в кулуарных беседах заяв-
ляете, что «сделали это так — для от-
вода глаз Европы», что на самом деле 
«ваше сердце вместе с народом». Вы 
уйдёте с этими вашими раздвоенны-
ми сердцами, а этот закон останется 
и сотворит в стране беду, если мы не 
примем меры сейчас же! Ваше ожи-
дание, что на этом фундаменте вы в 
будущем построите что-то доброе в 
Грузии, обречено на провал, ибо «вся-
кий, кто слушает сии слова Мои и не 
исполняет их, уподобится человеку 
безрассудному, который построил 
дом свой на песке; и пошёл дождь, и 

разлились реки, и подули ветры, и на-
легли на дом тот; и он упал, и было па-
дение его великое» (Матф. 7: 26–27). 

Вы сделали это не ради настоящих 
европейских ценностей, которые яв-
ляются христианскими, а из-за ваше-
го раболепства перед теми антигу-
манными, оккультными силами, ко-
торые растлевают и губят в послед-
ние годы традиционную Европу и 
разрушают там семью и веру в Бога. 

Вы присоединились к тем «просве-
тителям», у которых есть наглая пре-
тензия учить наш древнейший народ 
поведенческим нормам заново. Мог-
ли ли представить ваши уважаемые 
родители, когда вас воспитывали, что 
их дети станут авторами начала зако-
нодательной инфильтрации мужело-
жеской идеологии в Грузии?! 

Вместе с собой вы опозорили и 
всю страну, ибо среди вас не нашёлся 
ни один мужчина, который бы вос-
стал против этого рабства и насилия! 

Сочувствую вам в этом бедствен-
ном положении и призываю, пока в 
страну не пришла беда: срочно ва-
шими же руками отмените этот за-

кон или переделайте его в соответ-
ствии с волей народа — уберите из 
него всякое упоминание о легитими-
зации разврата, что бы вам ни при-

казывали из-за рубежа, за-
претите пропаганду разврата 
в Грузии — в противном слу-
чае вас ожидают утрата народ-
ной поддержки и противосто-
яние с собственным народом. 

Мы знаем тактику авторов 
данной идеологии, которую 
вам раскроют теперь по ча-
стям. 

Сейчас попытаются этот 
закон приглушить и в тече-
ние нескольких лет его не 

использовать, чтобы сказать: «Ви-
дите, ничего страшного не произо-
шло!» — и таким образом дискре-
дитировать оппонентов данного 

закона, а людей постепенно приу-
чить к безнравственности. 

Спустя годы потребуют права на 
брак для мужеложцев, потом права на 
усыновление ими детей, а затем в шко-
лы войдёт полиция и прикажет учите-
лям не говорить нашим и вашим де-
тям и внукам об их поле, поскольку 
она будет защищать их так называемое 
право самим определять свой пол во 
взрослом возрасте. 

Так было везде, где приняли этот 
закон, ибо этот закон — часть после-
довательной программы. Так будет 
и в Грузии, если мы ничего не изме-
ним. Так будет, что бы вам ни обе-
щали наёмные пропагандисты авто-
ров данной программы. К тому вре-
мени в политике большинства из вас 
не будет и в помине и не с кого будет 
спрашивать: ни с того, кому обеща-
ли, ни с того, кто обещал. 

Поэтому ради блага ваших же 
собственных семей и детей призы-
ваю вас: упраздните или переделай-
те этот закон так, как это подобает 
Грузии, её достоинству и нормам. 
Покажите стране искреннее хри-
стианское раскаяние — и она про-
стит вам вашу ошибку. Не упирай-
тесь, не озлобляйтесь, не бойтесь 
ничего, кроме Бога и своего наро-
да, — и из всех испытаний вы вый-
дете победителями!

С надеждой на воскресение Гру-
зии со Христом 

Леван Васадзе 
17 мая 2014 года

Православные 
грузины ПРОТИВ

Недавно парламент Гру-
зии принял «Закон об 
искоренении всех форм 

дискриминации». Этот закон 
вызвал бурю негодования в 
грузинском обществе. 

Предлагаем сокращённый 
перевод самого, пожалуй, за-
метного открытого протестно-
го письма в адрес грузинских 
властей. Его автор — извест-
ный бизнесмен и обществен-
ный деятель Леван 
Васадзе. Письмо по-
лучило широкий от-
клик и поддержку в 
Грузии: люди оставля-
ют под ним свои под-
писи, голосуют за со-
держащиеся в нём по-
ложения в грузинских 
социальных сетях. 

Автор письма Леван 
Васадзе со своей семьёй

Тысячи грузин вышли на улицы, 
протестуя против навязанных стране 

половых свобод

Открытое письмо властям Грузии в связи с законом о легитимизации порока

Полную версию читайте 
и комментируйте
на сайте

«Вы запретили 
народу называть 
разврат развратом»

«Остановить гомосексуальную пропаганду 
в Грузии!» — гласит надпись на растяжке
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Я даже рискну заявить, что 
ранняя старость — самое 
лучшее время жизни. Да, мне 
всего 39, ну и что? Это сей-
час у нас 39 — «всего». Учё-
ные считают, что биологиче-
ский век homo sapiens — 40, 
а всё, что сверх того, — дары 
цивилизации. И это, пожа-
луй, тот редкий случай, когда 
в области неточных наук учё-
ные правы. Во всяком случае, 
мой собственный организм 
эту гипотезу полностью под-
тверждает. Всё сложнее ус-
нуть, всё труднее проснуть-
ся, первое -второе-третье-
компот в желудок уже давно 
не помещаются, память под-
водит, молодёжь бесит, круг 
привычек сужается. Орга-
низм посылает недвусмыс-
ленные сигналы: а не пора ли 
тебе на покой? Нет? Ну лад-
но, живи пока, только веди 
себя хорошо и не делай рез-
ких движений. 

И всё-таки ранняя старость 
— лучшее время жизни. Поче-
му? Во-первых, это красиво. 
Нет ничего прекрасней ещё 
здорового, но уже немоло-
дого человека. И даже неваж-
но, мужчина это или женщи-
на. Человек в эту пору стано-
вится в полной мере чело-
веком. Уходит всё наносное, 
перестаёт действовать энер-
гетический допинг молодо-
сти, смываются с лица и тела 
выданные авансом внешние 
данные — homo окончатель-
но вылупляется, созревает, до-

растает до настоящей жизни. 
В этой жизни картина мира 

уже совсем другая. Здоровье, 
оказывается, существует, но с 
ним можно договориться. Че-
ловечество, оказывается, не-
исправимо, зато каждый че-
ловек в отдельности прекра-
сен. Глобальное неумолимо 
уступает место локальному. 
То, что ещё вчера казалось ме-
лочами жизни, вдруг выходит 
на первый план. 

Невозможно в одиночку 
спасти Родину, зато можно, 
например, бросить пить. Ты 
и раньше пытался это сде-
лать, но не получалось, по-
тому что ты наделял свой по-
ступок чрезмерным смыслом 
— здоровье нации, семейные 
ценности, ля-ля-тополя. А те-
перь ты можешь просто бро-
сить пить — потому что не 
можешь больше, да и не хо-
чешь. Теперь твоя трезвость — 
не триумф силы воли, а все-
го лишь уступка собственно-
му инстинкту самосохране-
ния. Ты становишься слабее 
и с удивлением обнаружива-
ешь, что от этого... становишь-
ся сильнее. 

Бесполезно бороться за 
всеобщую нравственность, 
зато теперь ты можешь по-
смотреть на молодую девуш-
ку и... просто пожелать ей хо-
рошего жениха. 

Не убережёшь подрастаю-
щее поколение от тлетворно-
го влияния телевидения и Ин-
тернета, даже если ты депутат 
Госдумы. Зато можно наконец 
заняться собственными деть-
ми, а если уже поздно, то вну-
ками. И опять же не для того, 
чтобы от чего-то их уберечь, 
а просто потому, что теперь 
время, проведённое с деть-

ми, для тебя в радость. Опять 
уступка. 

Успех? Гоняться за успе-
хом уже тоже поздно, но зато 
можно наконец с чистой со-
вестью сойти с дистанции 
и просто заняться люби-
мым делом, без оглядки на 
успех, жить и работать толь-
ко с теми людьми, с которыми 
тебе действительно интерес-
но жить и работать. Герой од-
ного моего репортажа имен-
но так и поступил и в резуль-
тате стал успешным предпри-
нимателем. Впрочем, почему 
одного? Таких репортажей 
у меня было гораздо боль-
ше: из Ужгорода, из Твери, из 
Сан-Франциско... Как говори-
ла Фаина Раневская, всё сбу-
дется — стоит только расхо-
теть. 

В ранней старости можно 
даже спортом заняться. Я ни-
когда столько не занимался 
спортом, сколько в послед-
ние пару лет. Раньше мне это 
было не нужно, раньше я и 
так бежал по жизни, как на-
скипидаренный. Теперь же 
спорт — единственная воз-
можность оставаться в тону-
се, сохранять работоспособ-
ность и остаться «начинаю-
щим стариком» ещё хотя бы 
лет на дцать. 

В ранней старости у чело-
века вдруг резко умнеют гла-
за. Жизнь в режиме обратно-
го отсчёта становится более 
рациональной и дальнозор-

кой. Глупый вопрос из учеб-
ников по личностному разви-
тию: «Каким ты видишь себя 
через 10 лет?» — обретает вес 
и смысл. Меняются лишь чис-
лительные: через 10 лет, через 
семь, пять, три, два... По мере 
приближения горизонта от-
падают лишние люди, поступ-
ки, привычки — сиюминут-
ные в пользу долгосрочных. 

Парадокс, но чем меньше 
времени тебе остаётся, тем 
на более длинной волне ты 
живёшь. Недавно один ста-
рик — не начинающий, а уже 
очень даже зрелый — при-
знался мне, что умирать со-
всем не страшно. Главное — 

вовремя пересаживаться с од-
ной длинной смысловой вол-
ны на следующую, ещё более 
длинную. И так до самой по-
следней, до бесконечной, до 
последней строчки Книги 
Иова: «И умер Иов в старости, 
насыщенный днями». 

Главное — не строить из 
себя сильного, не замазы-
вать морщины, не накачи-
вать мускулы стероидами, не 
цепляться за остатки своего 
либидо, не имитировать сво-
ими красивыми стареющими 
глазами незрелую девичью 
страсть. У каждого возрас-
та свои нормы прекрасного. 
Нет ничего смешнее и отвра-
тительнее, чем нарушать их. 

Весь человеческий рынок 
сегодня заточен под моло-
дых. Даже если тебе 50, марке-
тологи всеми силами продол-

жают лепить из тебя мальчи-
ка. Прячь свою старость, будь 
в тренде, ты ещё не всё успел. 
Молодые больше хотят, боль-
ше потреб ляют, больше де-
лают ошибок, которые тоже 
стоят денег. Наконец, моло-
дыми легче управлять, они 
ещё не научились принадле-
жать сами себе. Добренькая 
современная цивилизация с 
настойчивостью американ-
ского авианосца желает про-
длить мою молодость, а я не 
хочу и вам не советую. Давай-
те стареть. Это не так уж и не-
приятно. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ                                             

Полную версию 
читайте
на сайте

ДАВАЙТЕ 
СТАРЕТЬ
Дмитрий 
Соколов-
Митрич

И даже не потому, что у нас всё равно нет выбора 

Бернардо Строцци. Старая кокетка

Чем меньше времени тебе 
остаётся, тем на более длинной 
волне ты живёшь

ПриглашаемПриглашаем
в Николо-Сольбинский женский монастырьв Николо-Сольбинский женский монастырь

МонастырскаяМонастырская
паломническая службапаломническая служба

 « «СОЛЬБА»СОЛЬБА»

Николо-Сольбинский 
монастырь приглашает Вас 
на престольный праздник 
апостолов Петра и Павла 
12 ИЮЛЯ. После торже-
ственного Богослужения 
состоится концертная про-
грамма с участием разных 
музыкальных коллективов, 
а также выставка предме-

тов русского народного 
творчества.

18 ИЮЛЯ — в монасты-
ре престольный праздник 
в честь преподобного Сер-
гия Радонежского. Будут 
проводиться экскурсии по 
монастырю. Организуются 
автобусы.

Бесплатная подписка
на еженедельную газету 
«СОЛЬБИНСКАЯ ВЕСТОЧКА». 
Подписку можно оформить 
через наш сайт: www.solba.ru 

Мы ждём Вас!

Тел.: 8-915-970-16-93, 
         8-915-970-43-28
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Контактный телефон:
8-915-970-23-35 (монахиня Дария)

«Добрая школа на Сольбе» 
при Николо-Сольбинском женском монастыре
приглашает: 

СПЕЦИАЛИСТОВ
(только женщин до 50 лет):

 КОНЦЕРТМЕЙСТЕРА
 РЕЖИССЁРА-ПОСТАНОВЩИКА
 СЦЕНАРИСТА
 ВОКАЛИСТА
 УЧИТЕЛЯ СОЛЬФЕДЖИО
 АРАНЖИРОВЩИКА МУЗЫКИ

   (жен. или муж.)
 ХОРЕОГРАФА     ЛОГОПЕДА

УЧИТЕЛЕЙ:
 английского языка
 русского языка
 по рисованию
 по технологии для девочек

www.solba.ruwww.solba.ru
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П
очему люди в 
наше время так 
спешат? Что-
бы как мож-
но скорее уви-
деть успешный 

результат своей работы. И 
успех приходит и проходит, 
и оставляет после себя след 
печали. 

И когда приходит смерть, 
люди наших дней видят себя 
полностью принадлежащи-
ми только прошлому, видят 
успехи, которых они доби-
лись, забытыми, пожатые 
плоды — истлевшими. Со 
смертью их умирают и по-
следние следы их трудов и 
их урожая. Те, что приходят 
за ними, в той же спешке 
сеют, в той же спешке жнут 
и поглощают плоды и с тою 
же пустотою уходят из этой 
жизни. 

Если бы Христос посту-
пал по-человечески, Он из-
брал бы апостолами не две-
надцать рыбаков, но двенад-
цать царей земных. Если бы 
Он только захотел сразу 
увидеть успех Своего дела 
и пожать плоды Своих тру-
дов, Он мог бы Своею нео-
долимою силой крестить 
двенадцать наиболее могу-
щественных царей на зем-
ле и сделать их Своими по-
следователями и апостола-
ми. Только представьте, как 
имя Христово мгновенно 
было бы разглашено по все-
му миру! Как быстро Его уче-
ние распространилось бы 
по всей земле! Как спешно 
по царским указам были бы 
уничтожены идолы и капи-
ща превратились бы в хра-
мы христианские! Как пре-
кратилось бы принесение 
животных в жертву богам, 
и дымящаяся кровь была 
бы заменена курением ла-
дана! С какою лёгкостью ут-
вердилась бы Церковь Бога 
Живаго и Единого во всем 
роде людском! Без каких бы 
то ни было страданий Хри-
стос смог бы тогда воссесть 
на один-единственный цар-
ский престол, с которого 
управлял бы чрез двенадцать 
покорных царей, как чрез 
Своих наместников, всеми 
народами земли и всем ми-
ром — от востока до запада 
и от севера до юга. 

Но подумайте, что про-
изошло бы в конце 
концов с подобным 

земным царством, создан-
ным на скорую руку силою 
и гением одного челове-
ка? Произошло бы то же 
самое, что и со всеми зем-
ными царствами до и по-
сле пришествия Христова. 
Вместе со своим основате-
лем и оно бы оказалось на 
смертном одре, и мир снова 
очутился бы на том же ме-
сте, откуда и начинал. Или, 
ещё понятнее, произошло 
бы то же, что с громадным 
дубом, который некий ве-
ликан вырвал в горах и пе-
ресадил в долину. Пока ве-
ликан стоит возле пере-
саженного дуба и поддер-
живает его своею сильною 
рукой, стоит и дуб; но как 
только великан отойдёт от 
дуба, подуют ветры, и дуб 
рухнет на землю. И люди, 
собравшись возле упавшего 
дуба, будут удивляться: как 

такой мощный дуб поддался 
ветрам, в то время как низкие 
кусты орешника вокруг него 
победили и остались стоять? 
И люди покачают головами и 
скажут: «Воистину низкие ку-
сты орешника, медленно вы-
растающие из семени, стоят 
прочнее и сопротивляются 
ветрам с большею лёгкостью, 
чем самый большой дуб, ког-
да его рука великана переса-
дит, а потом оставит». Чем ко-
рень дерева глубже спускает-
ся в подземную тьму, тем де-
рево сильнее, устойчивее и 
долговечнее. 

Сколь премудро, что Хри-
стос начал снизу, а не сверху! 
Сколь премудро, что Он на-
чал построение Своего Цар-
ства не с царей, а с рыбаков! 

Сколь благо и спасительно 
для нас, живущих спустя две 
тысячи лет после Его дела на 
земле, что во время Своей 
земной жизни Он не видел 
конечного результата Сво-
ей работы и не пожал пло-
дов Своего труда! Он не хо-
тел, как великан, сразу пере-
садить в землю огромное де-
рево, но хотел, как простой 
земледелец, закопать семя де-
рева в подземную тьму и пой-
ти домой. Так Он и поступил. 
Не только во тьму простых 
галилейских рыбаков, но во 
тьму до самого Адама зако-
пал Господь семя Древа Жиз-
ни и ушёл. 

И Древо росло медленно, 
очень медленно. Бешеные 
ветры раскачивали его, пы-
таясь сломать, но не смог-
ли. Враги срубали Древо под 
корень, но корень пускал всё 
больше побегов; и чем боль-
ше его рубили, тем упорнее 
и быстрее оно росло. Вражья 
сила копала глубоко под зем-
лёю, глубже катакомб, чтобы 
вырвать корень; но чем боль-
ше она его дергала, тем ко-
рень становился крепче, тем 
более буйно появлялись от-
ростки. Потому Древо Хри-
стово, взращённое по-Бо-
жьи, а не по-человечески, 
и сегодня, спустя две тыся-
чи лет, цветёт, покрывает-
ся листвой и приносит лю-
дям и ангелам сладкие пло-
ды, и блистает свежестью и 

красою, словно посажено не 
более ста лет назад. 

Если бы Господь наш Иисус 
Христос поступил так, как 
поступают люди, Он, дей-

ствительно, намного быстрее 
прославился бы среди людей, 
зато мы не спаслись бы. Но Он 
пришёл не за людскою славой 
— звуком свирели, которая се-
годня играет, а завтра будет 
брошена в огонь, — пришёл 
не для славы человеческой, а 
для спасения человеков. Он 
пришёл к людям не как вели-
кан на театральное представ-
ление, чтобы показать Свою 
силу и искусство и добиться 
рукоплесканий, но как Друг и 
Врач пришёл к нам в больни-
цу, чтобы навестить нас, пого-
ворить с нами наедине и пред-
ложить нам совет и лекарство. 
Потому благо человечеству с 
начала до конца времён, что 
Господь поступил по-Божьи 
и избрал Своими апостолами 
не двенадцать великих царей, 
но двенадцать малых рыбаков.

Книга святителя Николая 
Сербского (Велимировича) 
вышла в издательстве Сре-
тенского монастыря. Приоб-
рести издание можно в мага-
зине «Сретение».

Почему Христос избрал апостолами
ПРОСТЫХ РЫБАКОВ
Вот как отвечал на этот вопрос святитель Николай Сербский

Полную версию 
читайте
на сайте

Святитель Николай 
(в миру Никола 
Велимирович), епископ 
Сербской Православной 
Церкви, родился 5 января 
1881 года в сербском селе 
Лелич. В 1909 году принял 
монашеский постриг в 
монастыре Раковица 
недалеко от Белграда. 
Преподавал в Белградской 
духовной академии. 
Читал лекции в Америке и 
Англии во время Первой 
мировой войны. С 1919 
года — епископ Жичский. 
Во время Второй мировой 
войны был в заключении в 
концлагере Дахау. После 
освобождения перебрался 
в Америку, где занимался 
богословием 
и просветительством. 
Скончался 18 марта 
1956 года в Пенсильвании. 
В 2003 году причислен 
к лику святых. 

Один из самых 
известных 

святых XX века 

Епископ Охридский 
и Жичский Николай 
(фото 1930-х годов)

Сербский монастырь 
в Раковице, 

где принял постриг 
будущий святитель

Если бы Христос поступил так, 
как поступают люди, 
мы не спаслись бы
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«У вас пока ещё 
как в Мексике»

В России утопленникам и 
удавленникам отказывали в 
погребении на кладбищах. 
Умерших внезапно на ули-
цах или убитых в дороге хо-
ронили в специальном «убо-
гом доме». К людям, сражён-
ным молнией, отношение 
было ещё более отрицатель-
ное. Это мы знаем из Жития 
святого отрока Артемия Вер-
кольского. Его вообще отка-
зались предать земле, а что-
бы тело не растерзали хищ-
ники, прикрыли хворостом 
и берестою. 

«Иисусе Сладчайший, — мо-
лятся православные, — изба-
ви мя от внезапной смерти и 
сподоби христианской кон-
чины».

В «Раковом корпусе» Сол-
женицына про стариков, рож-
дённых до революции, напи-
сано: «Отходили облегчённо, 
будто просто перебирались в 
другую избу». 

Такую смерть наша немец-
кая коллега Марта, изучав-
шая историю разных куль-
тур, назвала интегрирован-
ной в жизнь. 

— В традиционных обще-
ствах — у вас, в России, как 
и в Мексике, — смерть пока 
ещё интегрирована в жизнь, 
— сказала она. — А у нас раз-
витое общество. В нём смерть 
вынесена за пределы жизни. 

Безбожный 
оптимизм

Тогда, в середине 1990-х го-
дов, мы с ней не согласились. 
Жили так, как будто смерти 
нет. Что отвечали маленько-
му ребёнку, дозревшему го-
дам к пяти-шести до роково-
го вопроса: «Мама, а мы тоже 
умрём?» — «Не волнуйся, — 
спешили утешить его, — это 
ещё не скоро. К тому време-
ни обязательно изобретут ле-
карство, чтобы люди никогда 
не умирали». 

А как старались скрыть от 
ракового больного диагноз! 
Врачи даже в истории болез-
ни его шифровали, чтобы не 
напугать. До последнего вздо-
ха уверяли, что у него воспа-
ление лёгких, язва или ради-
кулит. В безбожном обществе 
такая ложь была актом гума-
низма, проявлением мило-
сердной любви к умирающе-
му. Действительно, что ему 
было сказать?

Внезапная, мгновенная 
смерть, когда даже не успева-
ешь понять, что происходит, 
стала восприниматься мно-
гими как безусловное благо, 
большое везение. И родствен-
ников утешали уже по-ново-
му, не по-христиански, торо-
пились переключить на мыс-
ли о будущем: мы соболезну-
ем вашей горькой утрате, но 
жизнь продолжается, надо 
смотреть вперёд. 

Конечно же, за этим таил-
ся страх, ведь и смерть, если 

можно так сказать, продолжа-
лась, а безбожный оптимизм 
не давал на сей счёт настоя-
щего утешения. Страх всё рав-
но выползал из своего укры-
тия под разными псевдони-
мами. Недаром тогда было 
столько споров о смысле жиз-
ни и прямо-таки невротиче-
ское стремление оставить по-
сле себя хоть какой-то след. 
Разумеется, по сравнению с 
бездумно-утробным суще-

ствованием, столь пропаган-
дируемым в наши дни, это не-
что гораздо более возвышен-
ное, но спорить о смысле жиз-
ни, пребывать в судорожных 
поисках истины можно толь-

ко в мире, отвергшем Христа. 
Христиане не спорят о 

смысле жизни, потому что 
знают: он в спасении души. 
Это иная система коорди-
нат. Яркий пример являет со-

СМЕХ ПО УМЕРШИМ

Клоунада 
над могилой

В последние годы установка 
на то, что веселиться надо вез-
де и всегда, распространяет-
ся даже на похороны. В Запад-
ной Европе похоронные фир-
мы предлагают услугу: клоу-
нов, которые успешно смешат 
родственников и друзей, что-
бы было не так грустно, а, на-
оборот, весело.

В обильно иллюстрирован-
ном журнале «Всё ясно» (№9, 
2006) даются фотографии ори-
гинальных гробов, которые 
американский креативный 
класс выписывает из Ганы, 
специализирующейся на такой 
услуге. Гроб в виде телефо-
на Nokia, бутылки кока-колы, 
кроссовок, ананаса или бана-
на, акулы, пистолета, ящери-
цы… Тематика разно образна 
и готова удовлетворить самый 
причудливый вкус. 

И снова звучит тема весе-
лья. «В африканской стране 
Гане, — пишет корреспондент, 
— весёлые похороны давно в 
порядке вещей. Умерших опу-
скают в землю в ярко раскра-
шенных «тематических» гро-
бах, а безутешные родствен-
ники в это время пляшут и 
поют. В США похороны всё 
больше напоминают свет-
ское мероприятие. Поминки 
по одному заядлому гольфи-
сту устроили в гольф-клубе, а 
пепел усопшего развеяли над 
полем для игры».

Какое место должна занимать в жизни смерть?

«У нас 
не зовут 
на похороны 
друзей, так 
как нельзя 
нарушать их 
хорошее 
настроение»

Из-за того что отрок Артемий Веркольский был убит 
молнией, односельчане отказались его хоронить 
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бой Житие святого правед-
ного Симеона Верхотурско-
го. Когда спустя 50 лет после 
кончины праведника его гроб 
чудесным образом поднялся 
из земли, все уже позабыли 
о том, что он когда-то жил в 
тех краях. Дошедшие до нас 
сведения о нём крайне скуд-
ны, он не оставил практиче-
ски ничего, что подходило 
бы под определение «след»: 
ни потомства, ни наследства, 
ни записок, да и добрые дела 
творил втайне, но только сре-
ди людей, а не у Бога. Господь 
же его прославил, и в совре-
менной России Симеон Вер-
хотурский — один из люби-
мейших, широко почитаемых 
святых. 

Гигиена последнего 
целования

Но вернёмся к нашей не-
мецкой коллеге. Прошло вре-
мя, и мы начали лучше пони-
мать, что имела в виду Мар-
та. Она глядела на Россию из 
своего «прекрасного далёка», 
и что-то ей было и вправду 
виднее. 

— У нас часто не пригла-
шают на похороны друзей, 
так как нельзя нарушать их 
хорошее настроение, — ска-
зала она, — даже родствен-
ников почти не извещают, за 
исключением самых близких. 
А у вас, наоборот, стараются, 
чтобы пришло побольше на-
роду. После кладбища зовут на 
поминки. Даже неверующие 
у вас поминают умершего на 
девятый и сороковой день и 
снова накрывают стол! 

А многие, добавим от себя, 

собираются в день смерти 
родственника или близкого 
друга каждый год. Кто-то даже 
дважды в год — в день кончи-
ны и в день рождения. 

Приведём фрагмент раз-
говора с другим иностран-
цем, новозеландским фило-
софом. Он тоже усмотрел в 
нашем отношении к смер-
ти непривычную для совре-
менного западного челове-
ка традиционность, чуть ли 
не архаику:

— Недавно был приглашён 
на похороны моего русского 
друга… Все присутствующие 
выстроились у гроба и по 
очереди целовали покойни-
ка в лоб, на котором была бе-
лая полоска бумаги. (Имелся 
в виду венчик.) Конечно, бу-
мага в какой-то степени за-
щищает от прямого контак-
та с кожей, но это всё равно 

не гарантия! У вас принята та-
кая дикость или это частный 
случай?

Снова вспомним Мар-
ту. Она в разговоре о том, у 
кого смерть интегрирована 
в жизнь, а у кого — нет, спра-
шивала нас про обряд послед-
него целования: мол, действи-
тельно ли всё происходит так 
негигиенично. А мы в свою 
очередь поинтересовались, 
остался ли подобный обряд 
у них. 

— Что вы, что вы! — испу-
ганно замахала руками немка. 
— У нас такое просто немыс-
лимо! Мы очень серьёзно от-
носимся к вопросам санитар-
ного контроля. 

Чуть позже от другой нем-
ки мы узнали, что во многих 
местах из соображений са-
нитарного контроля гроб на 
время прощания накрыва-

ют специальной прозрачной 
крышкой. А ведь ещё недавно 
европейцы совсем иначе про-
щались с умершими… 

Как использовать 
покойников

Центр Стокгольма. Ба-
тюшка приводит нас во двор 
огромного, когда-то католи-
ческого, а ныне протестант-
ского собора, где часть фли-

геля арендована Русской Пра-
вославной Церковью и где 
устроен крохотный храм. 

— Погода солнечная. И 
завтра такая будет, — печаль-
но изрекает батюшка. — Вос-
кресенье, литургия… А тут за-
горать будут, — он показал 
на лужайку у входа в храм. — 
Люди выйдут после службы, 
только причастились — и сра-
зу искушение: тётки без лиф-
чиков разлеглись. 

— А вы попросите их пе-
рейти на соседнюю лужайку. 
Двор-то большой. 

— Нет, — вздохнул священ-
ник, — на соседней не полу-
чится: там по воскресеньям 
развеивают прах покойников 
из соображений экономии — 
ни на урну не тратишься, ни 
на захоронение. 

Но и это не предел. Неко-
торые особо практичные ев-
ропейцы предлагают делать 
из покойников… удобрения. 
Шведский биолог Сюзанна 
Вииг, разработавшая эту но-
вейшую технологию, запатен-
тованную, кстати, уже в 35 (!) 
странах, заявляет: «Сама при-
рода задумала так, что умер-
шие должны лежать в земле. 
Родственники скончавшихся 
могут вырастить на их прахе 
цветы или добавлять останки 
покойников в качестве удо-
брения практически под все 
садовые культуры». 

Другие, особо креативные 
(к примеру, Гюнтер фон Ха-
генс), уже делают из покой-
ников мебель. Третьи устраи-
вают оригинальные экспози-
ции, в которых натуральные 
трупы предстают в виде скуль-
птур — кто-то на лавочке, кто-
то на велосипеде, кто-то за 
шахматной доской… А люби-
тели юмора учредили в 1993 
году так называемую премию 
за самую нелепую смерть: «Мы 
награждаем тех, кто уничто-
жил себя наиболее глупым 
способом…»

Экскурсия 
в «умиральницу»

Почти столетие назад ан-
глийский прозаик Олдос Хак-
сли описал в романе-анти-
утопии «Прекрасный новый 
мир» картину приучения де-
тей к смерти. Детей приводи-
ли в «умиральницу» — палату, 
где люди проводили послед-
ние часы своей жизни, предо-
ставляя им возможность на-

блюдать за процессом и па-
раллельно развлекая играми 
и угощая шоколадными пи-
рожными. Тем самым детям 
давали положительное под-
крепление, чтобы смерть ас-
социировалась у малышей с 
чем-то весёлым и приятным. 

Современный западный 
мир почти реализовал замыс-
лы фантаста. Хотя в хосписы, 
насколько нам известно, де-
тей на экскурсии пока не во-
дят, но на убийство жирафа с 
последующим его освежева-
нием уже приглашают. Это 
произошло в начале нынеш-
него года в зоопарке Копенга-
гена. Толпа ребятишек с любо-
пытством наблюдала за гибе-
лью животного. 

Можно ли подавить 
страх кощунством?

Зачем современный Запад 
педалирует тему смерти, ло-
мая все традиционные за-
преты? Возможно, это пси-
хологическая подготовка к 
глобальной опустошитель-
ной войне, зарево которой 
уже полыхает в разных точ-
ках планеты. Но есть и дру-
гие аспекты, например пси-
хологический. 

Именно этим можно объ-
яснить игрища, устраиваемые 
вокруг смерти. Спрятаться от 
неё некуда, всё равно рано 
или поздно настигнет, поэ-
тому своеобразной патоло-
гической защитой людей ста-
новится кощунство. Не в си-
лах сразиться со смертью, они 
открыто или исподтишка глу-
мятся над мёртвыми, которые 
безответны. 

*** 
Отвечая на вопрос, с чего 

начинается человек, грузин-
ский философ Мераб Ма-
мардашвили сказал: «С пла-
ча по умершему». Исходя из 
этого, смех по умершему — 
это что, конец человека или, 
точнее, конец человеческого 
в человеке? 

Татьяна Шишова, 
Ирина Медведева

                                              ТЕМА

Полную 
версию 
читайте 
и комментируйте
на сайте

В хосписы 
на экскурсии 
пока не водят, 
но на 
убийство 
жирафа уже 
приглашают

1. В Спрингфилде 
(Массачусетс, США) 
на похороны клоуна Боппо 
собрались его коллеги, 
одетые как в цирке
2-4. В Гане «весёлые» гробы 
разной формы стали нормой, 
а теперь ганские гробы 
пользуются спросом 
и в США
5. На «Весёлом кладбище» 
в Сепынце (Румыния) стоят 
расписные надгробия 
с юмористическими 
эпитафиями
6. Убийство жирафа Мариуса 
в зоопарке Копенгагена 
стало диким зрелищем, 
на которое родители привели 
своих малышей5
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«Что за старичок 
на картинке?»

— Любовь Юрьевна, как 
начался ваш путь к вере? 

— Бабушка, папина мама 
Надежда Ивановна, окрести-
ла нас с сестрой в младенче-
стве. Мой папа был генера-
лом, членом партии, занимал 
серьёзные должности и од-
нажды спросил: «Мам, зачем 
ты детей таскаешь в храм по 
субботам-воскресеньям?» — 
«Юрочка, я делаю всё тихо, — 
ответила она. — Никто ниче-

го не узнает». И мы либо езди-
ли в Новодевичий монастырь, 
либо ходили в Филипповскую 
церковь. Бабуля, будучи неве-
роятно верующим человеком, 
видимо, зажгла во мне эту ис-
кру. В её комнате на этажерке 
стояли иконы. Одну из них — 
преподобного Серафима Са-
ровского — я особенно люби-
ла. Подходила и спрашивала: 
«Бабуля, а что это за стари-
чок? Почему он стоит с па-
лочкой, согнувшись?» И она 

мне рассказывала. Научив-
шись читать, я с удовольстви-
ем прочитала его житие. Уди-
вительно светлая тема. А ещё 
мы часто ходили всей семьёй 
в Третьяковскую галерею. И я, 
маленькая, всегда останавли-
валась перед картиной Несте-
рова «Видение отроку Варфо-
ломею». 

— Удалось сохранить эту 
детскую веру?

— Вера в семье была всегда, 
но в моей жизни она потом 
отошла на второй план. Вре-
мя было советское. На пер-
вом месте — учёба, много за-
нятий, концертов, выступле-
ний… Уже не детская, а созна-
тельная вера пришла в конце 
1980-х годов, в период пере-
стройки и распада СССР.

Поделилась горем 
с батюшкой

— Вас что-то подтолкнуло 
к храму? 

— Умерла моя мама. Вне-
запно, так трагически для 
меня… Она была настолько 
мне близка, настолько моло-
да душой, что я воспринимала 
её как свою подругу, могла ей 
рассказать всё. Она мне помо-
гала, часто давала мудрые со-
веты, пропускала через себя 
всё, что я делаю. Когда она 
была жива, я говорила ей: «Ты 
моя «коридорная кафедра». В 
тот день я была в Вене, а муж 
Роберт в Москве готовил вы-
ступление Пласидо Домин-
го. И вот он неожиданно мне 
звонит: «Тебе надо срочно вы-
летать сюда!» Я спрашиваю: 

«Что-то с мамой?» — «Да». Но 
он не стал говорить сразу, что 
она ушла. Я прилетела и по-
няла, что надо где-то искать 
опору.

— А как же близкие?
— Так получилось, что даже 

не с кем было толком погово-
рить. Папа сам еле справлялся, 
с трудом реагировал на про-
исходящее. Сестра прилетела 
из Франции перед похорона-
ми, а потом уехала: у неё был 
заключён контракт за рубе-
жом. Как жить дальше? Кому 
излить своё горе? Я была в 
таком состоянии, что не хо-
телось ни петь, ни вообще 
что-либо делать. Опустоше-
ние полное. Иногда я начи-
нала что-то петь и вдруг ви-
дела маму сидящей на диван-
чике, слушающей…

Муж стал 
православным

— И тогда вы пошли в 
храм? 

— Да, я поняла, что един-
ственное моё спасение, по-
мимо того, что рядом муж, — 
в Боге. Я приходила в храм и 
говорила: «Пусть будет Твоя 
воля. Буду я петь или не буду, 
но дай мне силы это пере-
жить». Встретилась с батюш-
кой. Мы с ним долго сиде-
ли, разговаривали, он сказал 
очень важные для меня, по-
трясающие слова: «Знаете, 
только время способно по-
мочь. Горе не уйдёт, но время 
отодвинет эту боль, эту остро-
ту». В тот момент это стало для 
меня серьёзной поддержкой. 

ЛЮБОВЬ КАЗАРНОВСКАЯ: 
Когда молишься, 
помощь приходит 
невероятная!
Знаменитая певица — о своей православной семье, 
секретах постного стола и целовании в макушку

ДОРОГА К ХРАМУ                                            

Моего мужа 
Роберта 
крестили 
с именем 
Гермоген 
в честь 
святого 
патриарха

Любовь Казарновская и Роберт Росцик в этом году празднуют серебряную свадьбу

Э
ту удивительно одарённую и красивую женщину не надо представлять читателю. 
Её глубокое, выразительное сопрано звучит на лучших сценах мира. 
Сегодняшние будни певицы — концерты в России и за рубежом, 
съёмки на телевидении, записи на радио. Корреспондент портала Православие.Ru 
встретился с доктором музыкальных наук, профессором Любовью Казарновской.
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Я купила молитвослов, начала 
каждый день читать молитвы, 
молилась за отца, за сестру, за 
Роберта.

— Ваш муж Роберт Росцик 
поддерживал этот настрой?

— Да, более того, именно 
тогда он принял решение 
креститься, стать православ-
ным, хотя сам он из семьи ка-
толиков. Его крестили 1 мар-
та — это день его рождения 
и день памяти патриарха Гер-
могена. Именем святителя и 
нарекли Роберта.

— С тех пор у вас полно-
ценная православная семья?

— Да, вера стала неотдели-
мой частью моей жизни. И я 
понимаю, что, наверное, для 
творческого человека это и 
есть бытие. Я считаю, что мы, 
творческие люди, поцелова-
ны в макушку — кто-то боль-
ше, кто-то меньше. У кого-то 
вера — его каждодневное ды-
хание, для кого-то привыч-
ный обряд, но без веры твор-
ческому человеку нельзя.

Поворот 
от собственного «я»

— Сейчас Петров пост. Что 
для вас значит это время? 

— Пост — это некий по-
ворот. Это поиск себя, свое-
го пути к познанию великих, 
многообразных граней Твор-
ца. А это возможно только в 
молитве, в тишине, в сосредо-
точении на внутреннем мире, 
успокоении плоти. Тогда дух 
оживает, и начинает пробу-
ждаться ощущение твоего 

индивидуального внутрен-
него «я», не забитого мне-
ниями и установками окру-
жающего мира. У тебя как бы 
открываются глаза. Для твор-
ческого человека, служителя 
искусства пост — это образ 
жизни, постоянная духов-
ная работа, поиск, освоение 
великой музыки, текстов, со-
здание образов внутри и за-
тем воплощение их на сцене. 
Если дух забит ненужной су-
етой, агрессией, раздражени-
ем, завистью и при этом со-
блюдаются формальные пра-

вила — стол без мяса и моло-
ка, — это не пост, а диета. И 
даже присутствие на церков-
ных службах само по себе не 
означает высокой духовной 
жизни. 

— Иногда говорят, что 
самоограничение вызывает 
физическую слабость, уны-
ние…

— Если оно сочетается с 
молитвой, с внутренней рабо-
той, то такого быть не долж-
но. Да, высказывают опасения, 
но всё это ерунда, что сил не 

будет. Если человек осознан-
но входит в пост, в нём про-
буждаются совершенно дру-
гие силы. Сотворчество с Бо-
гом — великая работа, огра-
ничение капризов эго. Если 
молишься, приходит помощь 
невероятная! Работа над вы-
равниванием себя, ощущение 
обязанности и при этом сво-
боды — это та правда, кото-
рая возникает, когда дух вста-
ёт на путь избавления от лож-
ных идеалов, когда отступа-
ет желание ублажать свое эго.

Фиговый кофе 
и лучшее средство 
от простуды

— Как постились в вашей 
семье? 

— Вспоминаю своих бабу-
шек. В дни поста утро начи-
налось с тюри — чёрный хлеб 
порезан в чай, на обед пустые 
щи, каша на воде и ужин — 
либо пустой чай, либо чай с 
сухарями. Это железно. Так и 
жили 40 дней Великого поста. 
Ничего. Соседи спрашивали 
бабушку: «Надежда Иванов-
на, а вы что, даже пироги не 
печёте?» Она отвечала: «Нет, 
не пеку, не соблазняюсь. Пи-
роги должны быть пышные, 
вкусные. Я туда обязательно 
что-нибудь добавлю, а это уже 
никак нельзя». 

Когда мы болели, бабушка 
говорила: «Детонька, выпей 
чайку с лимоном или малино-
вым вареньем, кипятком зали-
тым». Бабушка никогда не бо-
лела, не знала, что такое ви-

русы. Ей уже было под 80 лет, 
и она бодрилась душой, всег-
да улыбалась, была неверо-
ятно добра. К ней ходили как 
к психологу: «Надежда Ива-
новна, что делать? Как посту-
пить? Меня муж отругал». — «А 
ты его прости, мысленно пе-
рекрести и скажи: «Господь с 
тобой! Я тебя люблю». — «Ой, 
Надежда Ивановна, спасибо. 
Всё поняла». 

Мой замечательный педа-
гог Надежда Матвеевна Малы-
шева-Виноградова в пост уго-
щала меня холодной, слегка 
запечённой пшёнкой, кото-
рую она поливала протёртой 
малиной, ежевикой, смороди-
ной. Пила фиговый кофе — 
ячмень с цикорием — и гово-
рила: «Я прекрасно себя чув-
ствую». Но ни для неё, ни для 
моих бабушек, ни для моей 
семьи пост — не только и не 
столько постная трапеза. Для 
меня вера — нечто большее, 
чем воцерковленность и на-
божность. Намного большее. 
Это объём моего сердца и 
души, моё бытие, моя жизнь. 

Беседовала Ирина АХУНДОВА

Для моей 
семьи пост —
это нечто 
большее, 
чем постная 
трапеза

Церковная жизнь Любо-
ви Казарновской началась 
в Новодевичьем монастыре, 
куда её в детстве приводила 
бабушка. А профессиональ-
ную карьеру певицы она на-
чала ещё студенткой, когда 
стала солисткой Музыкаль-
ного академического теа-
тра имени Станиславского 
и Немировича-Данченко, де-
бютировав в роли Татьяны 
в «Евгении Онегине» Чай-
ковского. В 1986 году она 
получила приглашение в 
Государственный академи-

ческий театр имени Кирова 
(ныне Мариинский), была 
ведущей солисткой. Пер-
вый зарубежный триумф пе-
вицы — в 1988 году на сце-
не лондонского театра Ко-
вент-Гарден: она исполняла 
партию Татьяны в «Евгении 
Онегине».

В сентябре 1989 года Лю-
бовь Казарновская познако-
милась со своим будущим 
супругом Робертом Росци-
ком — импресарио из Вены. 
В 1993-м у них родился сын 
Андрей.

Полную 
версию 
читайте 
и комментируйте
на сайте

От монастыря 
до Ковент-Гардена

Новодевичий монастырь в Москве
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Кто-то из святых прослав-
лен земной Церковью, кто-
то ещё нет. Но святость 
праведника вовсе не зави-
сит от того,  знают ли о нём 
современные христиане.

Паломники 
приезжали к нему 
ещё при жизни

В этом отношении исклю-
чительна и представляет осо-
бый интерес личность Задон-
ского Затворника Георгия 
(Машурина). Он своим жиз-
ненным подвигом прославил 
Русь, подобно другим святым 
нашей земли. Достаточно ска-
зать, что до 1917 года сборник 
его писем выдержал шесть пе-
реизданий. Известный доре-
волюционный церковный 
историк Пётр Знаменский 
писал, что «прозорливый За-
творник Георгий» пользовал-
ся такой же славой, какую 
имел среди православных 
старец Серафим Саровский. 

Святитель Игнатий (Брян-
чанинов) прямо называет Ге-
оргия святым. Обращаясь в 
письме к преподобному Ма-
карию Оптинскому, он пишет: 
«Прошу Вас о письмах Затвор-
ника Георгия, сего мужа, ис-
полненного Духа Божия».

Именно Оптина пустынь 
первой стала издавать пись-
ма Георгия Затворника. Пре-
подобный Амвросий Оптин-
ский имел у себя в келье его 

портрет. Старцы Оптинские, 
как и святитель Игнатий, ви-
дели, насколько важны для 
православного мира духов-
ный опыт и руководство это-
го подвижника.

Ещё при его земной жизни 
не прекращались паломни-
чества к его келье. Люди раз-
ных сословий приезжали со 
всех уголков России. Дар ду-
ховного руководства доказы-
вает и его обширная перепи-
ска. Позже изданные письма 
стали духовно наставлять всю 
православную страну и были 
важны не только для мирян и 
простых монахов, их очень 
ценили известные подвиж-
ники благочестия. 

Гоголь читал его 
в Великий пост

Георгий Алексеевич был 
дворянином из рода Машу-
риных, послужил царю и Оте-
честву в офицерском звании, 
участвуя в военных походах и 
сражениях. Тем удивительнее 
его дальнейший жизненный 

путь, отличный от пути боль-
шинства офицеров его време-
ни. Он и на военной службе 
всегда обращал на себя вни-
мание, будучи скромен и не-
прихотлив. 

И ведь мало уйти в мона-
стырь, что для многих боевых 

товарищей Геор-
гия было, скорее 
всего, непонятно 
и даже неприем-
лемо. Отставной 
поручик принял 
на себя исключи-
тельный подвиг 
затворничества, 

в котором достиг необычай-
ных духовных высот.

Любителям русской класси-
ческой литературы будет не-
безынтересна личность Ге-
оргия Задонского, его связь 
с русскими писателями. Из-
вестно, что Н.В.Гоголь не раз 

посещал Оптину пустынь и 
подружился с иноком Пор-
фирием (Григоровым), быв-
шим насельником Задонско-
го монастыря, который был 
келейником и духовным сы-
ном Затворника Георгия. Го-
голь читал письма задонско-
го подвижника, пользуясь из-
данием 1839 года, и даже де-
лал из них выписки. 

Спустя какое-то время отец 
Порфирий отправил Гоголю 
новое издание (1850) в трёх 
томах, дополненное новыми 
письмами и кратким жити-
ем Георгия Задонского. «Пре-

провождаю к Вам обещан-
ные мною книги… Вы увиди-
те, что и он был поэт и душа 
его стремилась к небу… Я наде-
юсь, что и жизнь его прочтё-
те с удовольствием», — писал 
инок писателю. Николай Ва-
сильевич отвечал: «Много бла-
годарю Вас… за книгу Затвор-
ника. Как она пришлась мне 
кстати в наступивший Вели-
кий пост!» 

Пора восстановить 
справедливость

Почему же Затворник Геор-
гий до сих пор не канонизи-
рован нашей Церковью? Про-
цесс по его канонизации не 
был завершён из-за прихо-
да безбожной власти в 1917 
году. Не пора ли восстановить 
справедливость? Или мы на-
столько сильно отличаемся 
от христиан столетней дав-
ности, что просто не видим в 
святом Георгии того, что ви-
дели они? 

Мы знаем евангельские сло-
ва, что ученик не может быть 
выше учителя своего. Так не 
странно ли, что почитатели 
святого Георгия, учившиеся 
у него (а это святитель Игна-
тий (Брянчанинов), Оптин-
ские старцы, святитель Анто-
ний (Смирницкий), святитель 
Филарет (Амфитеатров), про-
славлены Русской Церковью в 
лике святых, а сам он чуть ли 
не предан забвению? 

В миру — 
Машурин, 
в постриге — 
Стратоник
Георгий, Затворник Задон-
ский (1789-1836), в миру но-
сил фамилию Машурин. Ро-
дился в дворянской семье, 
участвовал в Отечествен-
ной войне 1812 года. По-
ступив послушником в мо-
настырь, ушёл в затвор на 
17 лет. В постриге, который 
был совершён тайно, полу-
чил имя Стратоник, что оз-
начает «воин-победитель». 
Преставился в 47 лет. 

Полную 
версию 
читайте 
и комментируйте
на сайте

ПОЧЕМУ до сих пор 
не канонизирован
Затворник Георгий? 

Отставной поручик 
принял на себя 
исключительный 
подвиг затворничества

Священник 
Олег 
Булычёв

Оптину пустынь изображали как место, исполненное 
особой благодати

Хотя Георгий Затворник официально ещё не прославлен 
Церковью, его местное почитание уже происходит. Одна из 

святынь храма села Новофёдоровка Симферопольской и 
Крымской епархии — икона подвижника с частицей его мощей

Святые считали его святым
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ООО «Агентство недвижимости «Аркада»:

г. Москва, г. Москва, 
Семёновский переулок, Семёновский переулок, 

д. 15, оф. 604 д. 15, оф. 604 

Тел. Тел. 8 (495) 968-88-19 8 (495) 968-88-19 

 РАССЕЛЕНИЕ
 КУПЛЯ-ПРОДАЖА
 АРЕНДА
 СРОЧНЫЙ

   ВЫКУП КВАРТИР
 ЮРИДИЧЕСКОЕ

   СОПРОВОЖДЕНИЕ
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Не придёшь 
в храм — 
не женишься

— Как ваша семья оказа-
лась в Америке?

— Мой отец родился в Шан-
хае. Дедушка, Георгий Павло-
вич Ларин, воевал в Белой ар-
мии, часть которой иммигри-
ровала через Сибирь и ока-
залась в Харбине и Шанхае. 
Дедушка имел «Белый банк» и 
был самым богатым русским 
в Шанхае. Отец воспитывался 
там до 12 лет, потом в Китае 
произошла революция, рус-
ским эмигрантам пришлось 
бежать, и вместе со святите-
лем Иоанном Шанхайским 
они прибыли на Филиппи-
ны. Папа очень любил влады-
ку Иоанна, прислуживал ему, 
и уже тогда у него появилось 
желание служить Церкви. 

Когда семья с Филиппин пе-
ребралась в Австралию, где ста-
ла ждать визу в США, владыка 
Иоанн продолжал заботиться 
об отце. Папа работал в банке, 
хорошо зарабатывал, но с же-
нитьбой у него как-то не скла-
дывалось. Тем временем влады-
ка Иоанн писал папе письма, 
всегда поздравлял с днём анге-

ла на великомученика Георгия, 
а однажды так в письме прямо и 
написал, что, пока он не решит 
служить Церкви, создать семью 
у него не получится. 

Отец стал чаще ходить в 
храм, а в 28 лет решил ехать в 
Джорданвилль — поступать в 
Свято-Троицкую семинарию 
— и в самый сочельник отпра-
вился на корабле в Америку. 
Незадолго до окончания се-
минарии, когда ему было уже 
32 года, папа познакомился с 
моей мамой. Ей было 18 лет. 
Через год они обвенчались и 
до сих пор живут счастливо.

Получила 
ответ на вопрос, 
который не задавала

— Мне было 19 лет, ког-
да я решила поступить в мо-
настырь. В ближайшем Но-
во-Дивееве большинство мо-
нахинь были пожилыми, и я 
собралась во Францию, а пе-
ред этим, в 1987 году, побы-
вала в России. Тогда для нас 
Россия казалась таинствен-
ным царством, как град Ки-
теж. У меня даже надпись была 
в комнате: «В моём сердце жи-
вёт Россия». Мы наизусть учи-

ли стихи Пушкина, Есенина, 
других поэтов. И когда я впер-
вые приехала в Россию, всё во 
мне перевернулось. Как раз пе-
ред 1000-летием Крещения 
Руси там начала возрождать-
ся церковная жизнь. Меня по-
знакомили с отцом Артеми-
ем Владимировым, в то время 
начинающим священником, с 
иконописицей Асей Калини-
ной — будущей матушкой. Она 
привезла меня в Печоры. Там 
была большая очередь к отцу 
Иоанну (Крестьянкину), и мы 
не надеялись попасть. Я чита-
ла об Оптинских старцах, но 
у нас, в зарубежье, старцев не 
было, потому и опыта обще-
ния с ними я не имела. Даже 
не успела подумать, какие за-
дать вопросы, и тут увидела, 
как отец Иоанн буквально бе-
жит на службу. Он благосло-
вил меня раскладной иконой 
великомученицы Варвары и 
сказал слова из акафиста свя-
той: «Радуйся, Варвара, невеста 
Христова прекрасная». И… по-
бежал дальше. Это были моя со 
старцем первая и единствен-
ная встреча и ответ на мой во-
прос о монашестве, который я 
не озвучила. 

Послушание 
в Интернете

— Почему именно такой 
формат вы выбрали для мис-
сионерства в YouTube? 

— Прежде всего потому, что я 
сама православная и живу в со-
временном городе. Как и боль-
шинство православных, живу-
щих в миру, стараюсь вести еже-
дневную христианскую жизнь, 
при этом не имея возможности 
каждый день посещать храм. Но 
именно церковный календарь 
даёт мне возможность ежеднев-
но жить в неразрывной связи с 
моей верой и каждый день раз-
мышлять о праздниках, о свя-
тых, дни памяти которых Пра-
вославная Церковь совершает в 
тот или иной день. Серию этих 
видео я делала, желая поделить-
ся размышлениями с теми, кто 
живёт такой же жизнью, как и я. 

Во-вторых, я учёный-ли-
тургист и принадлежу к той 
Церкви, где литургия реаль-
но служится и переживается. 
Вот я и искала возможность в 
доступной форме рассказать 
о своей работе людям, далё-
ким от науки. Сегодня это Ин-
тернет. 

— Какова ваша аудитория? 
— Большинство зрителей 

живут в США, на втором месте 

— Греция, третьей по числу 
зрителей идёт Россия, затем 
Сербия, Австрия, Канада, Гер-
мания, Великобритания, Ав-
стралия, Македония, Босния 
и Герцеговина, Кипр, Украи-
на, Финляндия, Италия, Вен-
грия, Болгария. Добровольцы 
взяли на себя перевод субти-
тров на греческий, сербский, 
русский, румынский, украин-
ский, итальянский, венгер-
ский, болгарский, немецкий, 
испанский, а совсем недавно 
даже на арабский языки. Воз-
раст большей части зрителей 
— от 35 до 54 лет, 51% — муж-
чины, 49% — женщины. 

— Сестра Васса, почему в 
видеоролики вы решили вло-
жить частичку юмора? Не боя-
лись шокировать аудиторию? 

— Это действительно было 
рисковой затеей — представ-
лять религиозные программы 
именно в таком формате, ведь 
юмор — это всегда риск, по-
тому что любой юмор — это 
дело вкуса. И всё же я считаю, 
что юмористический подход 
к человеческой стороне цер-
ковной жизни, к нашим чело-
веческим слабостям помога-
ет нам избавиться от цинизма. 
Для меня лично очень важно 
не принимать человеческую 
сторону церковной жизни 
слишком серьёзно. Мы все в 
той или иной степени несо-
вершенны. Это несовершен-
ство может вызывать улыбку, 
но ни в коем случае не долж-
но вносить в среду верующих 
нестроения и доводить людей 
до цинизма. 

Беседовала 
Татьяна Весёлкина 

Кофе с сестрой Вассой

Каждую неделю в Интернете на 
канале YouTube появляется програм-
ма, которую ведёт монахиня Васса. В 
непринуждённой манере за чашкой 
кофе она рассказывает о церковных 
праздниках, житиях святых, богосло-
вии. Эти 10-минутные ролики быстро 
стали очень популярными. В ориги-
нале программа «Кофе с сестрой 
Вассой» идёт на английском, но пе-
реводится на множество языков, и 
по числу её зрителей Россия вышла 
на третье место в мире после США 
и Греции. Сестра Васса — русская, родом из США, докторскую 
диссертацию писала в Риме, защитила в Мюнхене, преподаёт в 
Вене, служит в Русской Православной Зарубежной Церкви. 

Адрес программы сестры Вассы в Интернете: 
    www.youtube.com/watch?v=JtKNSJJ7V08&feature=kp

Васса 
раньше была 
Варварой
Она родилась в 1970 году 
в американском горо-
де Наяк, неподалёку от 
Нью-Йорка, в семье свя-
щенника протоиерея Ге-
оргия Ларина, настоятеля 
Покровской церкви. Этот 
храм построил его предше-
ственник на посту настоя-
теля — известный прото-
иерей Серафим Слобод-
ской, автор знаменитого 
учебника «Закон Божий». 
Девочку назвали Варва-
рой. В 1990 году она посту-
пила в Леснинский мона-
стырь РПЦЗ во Франции и 
стала Вассой. Затем её пе-
ревели в Мюнхен, где она 
руководила хором кафе-
дрального собора. В архи-
вах Нью-Йорка, Мюнхена 
и Москвы она изучала до-
кументы по истории РПЦЗ. 
В 2008 году защитила док-
торскую диссертацию «Ар-
хиерейская Божественная 
Литургия в «Проскинита-
рии» Арсения Суханова». 
Преподаватель кафедры 
богословия в Венском уни-
верситете. Автор многих 
научных публикаций. Веду-
щая авторской программы 
в Интернете.

Из храма сестра Васса 
спешит в студию на запись 

программы

Полную 
версию 
читайте 
и комментируйте
на сайте

Как инокиня стала 
звездой Интернета

Её видеоролики в YouTube регулярно смотрят десятки тысяч православных во всём мире
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В
есной этого года 
архимандрит Тихон 
(Шевкунов) пред-
ложил читателям 

написать второй том  кни-
ги «Несвятые святые». 
Вот одна из историй, ко-
торая войдёт в будущее 
издание.

«Родителей 
расстреляли 
за дело» 

Серафимыч, или Серафим, 
как его часто называли, по 
паспорту Игорь Серафимо-
вич Щ., работал мастером 
цеха по художественной от-
делке на одном из тульских 
оборонных предприятий. 
Он был мастером с большой 
буквы, высококлассным рез-
чиком-краснодеревщиком. 
Резные и инкрустированные 
шкатулки, ножи 
и ружья, мебель 
его работы по-
ступали в кол-
лекции совет-
ских правите-
лей, а позже — 
глав государств 
СНГ. Его ученики — почётные 
члены оружейных гильдий по 
всему миру. 

Серафим — мужчина 
огромного роста. В Бога, ко-
торый наградил его талан-
том рисовальщика, тонким 
изысканным вкусом, художе-
ственным чутьём, он не  ве-
рил вопреки собственному 
«ангельскому» прозвищу... В 
те годы уже открывали хра-
мы. Многие заводчане потя-
нулись к вере. Но представить 
среди них Игоря Серафимо-
вича казалось невозможным. 
Родителей своих он имено-
вал не иначе как врагами на-
рода, которых «Сталин неда-
ром расстрелял». Это заявле-
ние всех повергало в шок, но 
сам он искренне верил в то, 
что говорил. Его родителей 
репрессировали в 1937-м, 
но и в 1990-е годы Игорь Се-
рафимович остался неумо-
лим. Он верил в приход ком-
мунизма, с жаром говорил о 

партии и в споре «за Родину, 
за Сталина» казался жестоким 
и страшным, зато в благоду-
шии — добрым и безобидным 
ребёнком. Учеников воспитал 
много. Так много, что и сам не 
мог сосчитать.

Верность 
имперскому стилю

На его участке работали 
двое ребят-близнецов — за-
думчивый тихоня Матвей и 
весёлый выдумщик Антон. 
Оба окончили «художку» и 
отлично рисовали. Серафим 
устроил им экзамен — поста-
вил посреди цеха натюрморт 
из восковых фруктов. Новень-
кие справились и были при-
няты в подмастерья. 

Все знали, что учиться у 
Серафимыча непросто: об-
разцами он считал не со-
ветские штампы вроде суро-
вых красноармейцев на мя-
систых лошадях, а, несмотря 
на верность идеологии, про-

изведения художников рус-
ского имперского стиля. За-
частую он приносил с ули-
цы листья, цветы и просил 
рисовать их в деталях, ведь 
лучше природы, как он счи-
тал, никто и ничего не при-
думал. При этом Творца всей 
этой красоты упрямо не при-
знавал... 

Именно Серафим настоял 
на том, чтобы резчиков за-
вод отправлял на стажиров-
ку в Кремль, Третьяковку, Эр-
митаж. И находил убедитель-
ные слова, чтобы музейщики 
открывали запасники, храни-
лища, куда было невозможно 
попасть без особого разреше-

ния. Удивительно, но все две-
ри распахивались перед этим 
здоровенным краснолицым 
мужиком — придворным ху-
дожником советских вождей.

Прощание 
с мастером

В то время, когда я пришла 
работать к нему на участок, 
состояние здоровья у Сера-
фимыча ухудшилось: возраст 
брал своё. Но все разговоры о 
пенсии и отдыхе он выслуши-
вал с обидой. Ему важно было 
рано утром приходить в цех, 
вдыхать запах олифы и ореха, 
любовно брать в руки оружей-
ную ложу. 

Однажды они сцепились с 
тихим Матвеем, который не-
заметно для других пришёл к 
вере и пытался обратить в пра-
вославие любимого наставни-
ка. На этот раз произошла на-
стоящая битва Давида и Голи-
афа — тень подвыпившего ги-
ганта Серафимыча целиком 
накрыла соперника. Их бы-
стро растащили, но искры от 
столкновения летали в воздухе.

Серафимыч тем временем 
всё сильнее заболевал и на-
конец слёг: онкология. Ребя-
та навещали его дома. Улучше-
ния уже не могло быть. Матвей 
приходил к нему чаще других. 
Серафимова жена, Алевтина, 
прожившая с мужем полве-
ка в любви и согласии, но без 
детей, встречала ученика как 
сына. 

Крещение принял 
перед смертью

Как-то вечером сообщи-
ли, что нашего любимого ма-
стера не стало. Я отправилась 
проститься с ним и на поро-
ге вздрогнула. Полный кава-
лер орденов Трудовой Славы 
Игорь Серафимович Щ., сде-
лавший за свою жизнь столько 
изысканных золочёных гар-
нитуров, лежал в своей хру-
щёвской квартирке среди де-
шёвой мебели и пожелтевших 
обоев, на старом столе в про-
стом гробу. Выражение лица 
его было особенным — удив-
лённым и по-особому торже-

ственным, как будто для него 
светлое будущее уже настало.

В душном и пыльном, на-
битом до отказа заводча-
нами «пазике» по дороге на 
кладбище мы разговорились 
с Антоном. «А ведь Серафи-
мыч перед смертью креще-
ние принял, — вдруг сооб-
щил он. — Матвей его воцер-
ковил. Говорят, недели за три 
до кончины Серафимыч сам 
попросил пригласить батюш-
ку. Крестился, и полегчало — и 
на душе, и с самочувствием, на 
время боли ослабли. Его слов-
но подменили: вёл себя сдер-
жанно, даже кротко. И при до-
машних покаялся, что родите-
лей врагами народа звал. Умер 
тихо: говорят, просто уснул». 

...Раба Божьего Игоря отпели 
и похоронили на центральном 
кладбище города. Позже его 
ученики поставили памятник 
с хорошим гравированным 
портретом, на котором он 
как живой. Это и понятно: его, 
мастерская, школа рисунка. А 
Серафимыч в красоте Божьего 
мира  кое-что понимал. 

Валентина Киденко

НЕСВЯТЫЕ СВЯТЫЕ                                           

Безбожный Серафим

Полную 
версию 
читайте 
и комментируйте
на сайте

Московский ставропигиальный 
Сретенский мужской монастырь

Специальный выпуск 
распространяется в составе 
газеты «Крестовский мост»
стр. 7-18

Ответственный за выпуск 
Антон Поспелов. 
Редакция портала 
Православие.Ru: 
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ул. Большая Лубянка, 19.
Метро «Тургеневская», 
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Дополнительная 
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«Ангельское» прозвище долгое время не мешало ему быть ярым атеистом

За три недели до кончины 
он сам попросил 
пригласить батюшку

Будет ли продолжение книги «Несвятые святые и другие рас-
сказы»? Этот вопрос мне задают на каждой встрече с читате-
лями. Сразу скажу: не сомневаюсь, такая книга будет. Причём 
скоро. Только напишет её не один автор, а 
все те, кто возьмёт на себя труд поделить-
ся самым драгоценным — своим личным 
христианским опытом. 
Присылайте ваши рассказы по адресу 
kniga@pravoslavie.ru  
Лучшие из них будут опубликованы на сай-
те «Православие.Ru», а лучшие из луч-
ших войдут в новую книгу. 

Архимандрит Тихон (Шевкунов)

Продолжение «Несвятых святых» 
напишем вместе

Инкрустированное оружие его работы 
поступало в лучшие коллекции 
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АРАРЕНДАЕНДА  (СДАТЬ, СНЯТЬ)(СДАТЬ, СНЯТЬ)

КУПЛЯКУПЛЯ-ПРОДАЖА-ПРОДАЖА
Ипотека, приватизация
ВСЕ ВИДЫ СДЕЛОК
Юридическое сопровождение
и консультации.
Квалифицированный подход.

Православные специалисты по недвижимости, опыт 15 лет

(495) 790-8625
 8-916-069-0206
(499) 409-5785 
(кроме воскресенья)
e-mail: lub-vas@bk.ruре
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www.переславские-усадьбы.рф

 1 га земли под усадьбу,
рядом река, сосновый лес
(от 300 тыс. руб. в собств.)

 Участки
под фермерские хозяйства

 Дачные участки
(от 100 тыс. руб. ) 

 Все виды недвижимости8-910-829-27578-910-829-2757

ПРЕДЛАГАЕМ:

ПРЕДЛАГАЕМ:
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                     ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?  На службе в храме мне 
в голову то и дело ле-
зут посторонние мыс-

ли — о работе, о домашних 
делах. Пытаюсь сосредото-
читься, но опять отвлека-
юсь. Надо ли с этим бороть-
ся и как?

Дмитрий

Отвечает настоятель хра-
ма Рождества Пресвятой 
Богородицы во Вла-
дыкине протоие-
рей Сергий Тка-
ченко:

— Святые отцы 
говорили: какая 
молитва — таков 
и елей. Это значит, 
что нельзя относить-
ся формально к участию в бо-
гослужении и к молитве. Я бы 
даже сказал, что это расточи-
тельно. Ведь вы едете в храм — 

тратите время, да и средства. 
А уходите менее оправ-

данным, чем могло бы 
быть. Как тот фарисей 
из евангельской прит-

чи, который молился 
хуже мытаря. 
Качество молитвы и её 

характер очень взаимосвяза-
ны с образом жизни. Счастье, 
когда человек больше благо-
дарит Господа в молитве, чем 

просит. И главное, чтобы сло-
ва при этом произносились 
не механически, а были на-
полнены живым чувством. 
Надо настраивать себя на та-
кое погружение, оставлять у 
входа в храм все посторон-
ние мысли и заботы. Есть для 
этого и специальная молитва, 
которая начинается словами: 
«Рассеянный ум мой собери, 
Господи…» 

Чем собрать рассеянный ум

?
В чём смысл евангель-
ской притчи о мудрых 
и неразумных девах? И 

что означает призыв Иисуса 
Христа в этой притче: 
«Бодрствуйте, потому что 
не знаете ни дня, ни часа, в 
который приидет Сын Чело-
веческий!»? 

Николай

Отвечает первый за-
меститель председа-
теля Учебного ко-
митета при Свя-
щенном Синоде 
протоиерей Мак-
сим Козлов:

— Притча о девах, 
призыв Господа «Бодрствуй-
те!..» и его слова о внезапно-
сти грядущего Пришествия 
— это предостережение для 
тех, кто ожидает конца све-
та как колоссального аттрак-
циона, глобального зрели-
ща. Когда произойдёт конец 
земной истории? Этого мы 
не знаем, но каждый верую-
щий должен готовиться к со-
бытию куда менее масштабно-
му и, скорее всего, более близ-
кому — к собственной кончи-
не. Она не столь далека, более 

того, может произойти в лю-
бой момент. 

Девы (подруги невесты) но-
чью ожидали жениха, мудрые 
взяли к своим светильникам 
масла, а неразумные не взяли, 
а когда внезапно явился жених, 
побежали за маслом и опозда-
ли на брачный пир. 

Чтоб нам не опоздать, нужно 
помнить, что каждый день 

жизни может быть днём 
последним, что самый 
важный для нас чело-
век — тот, с кем сей-
час говоришь, самое 

важное дело — то, что 
делаешь сегодня, самая 

важная исповедь — та, к ко-
торой начинаешь готовиться. 
К чему какие-то гадания о буду-
щем, предсказания о конце све-
та? Всё это пустое, ложное. Бодр-
ствовать — значит жить сегод-
няшним днём, без сожалений о 
том, что не сбылось в прошлом, 
без иллюзий о том, что мы сами 
изменимся к лучшему когда-то 
в далёком будущем. Надо жить 
сегодня в том мире, в тех обсто-
ятельствах, с теми людьми, ко-
торых определил для нас Бог, и 
жить предельно внимательно.

Что значит 
«бодрствовать»

Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681G0086 
Пишите по адресу: 
г. Москва,
просп. Мира, 18, 
редакция.  
E�mail: 
krest@zbulvar.ru 

?
В Послании апо-
стола Иоанна ска-
зано, что весь мир 

лежит во зле. По-моему, 
единственная возмож-
ность спасти душу — уда-
литься от всякого шума и 
суеты, жить отдельно. 
Очень хотелось бы жить 
в монастыре, но знаю, 
что меня на это не благо-
словят, потому что я че-
ловек семейный. Как же 
спасаться посреди зла? 

Виталий

Отвечает член Выс-
шего церковного со-
вета Русской Право-
славной Церкви про-
тоиерей Димитрий 
Смирнов:

— В древнем 
житии есть рас-
сказ: однажды Го-
сподь указал Ан-
тонию Великому 
на кожевника, до-
стигшего особой бли-
зости к Богу. Антоний разы-
скал этого кожевника и стал 
спрашивать, как ему это уда-
лось. Тот ответил: «Увы, я са-
мый первый грешник! Все в 
храм идут, а мне приходится 
подмётки прибивать, чтобы 
кормить семью. Все спасут-
ся, один я погибну!» И вот Го-
сподь сказал: «Антоний, он 
выше тебя». А ведь святой 
Антоний 20 лет молился в 
пещере, знал наизусть Свя-
щенное Писание, по его 
молитве воскресали мёрт-
вые. А кожевник выше, по-
тому что достиг глубочай-
шего смирения, которого 
Антоний в то время ещё не 
достиг. О чём эта притча? О 
том, что наше спасение ря-
дом: в каждой встрече, в ка-
ждом деле, во всех мелочах 
обычной жизни.

Раз вы человек семей-
ный, то и спасать душу надо 

в семье, на работе, везде и 
со всеми, с кем вы общае-
тесь. Главное для спасения 
— следовать воле Божьей. 
Открываешь утром глаза — 
и первая мысль: какова воля 
Божия? Ещё полчаса лежать 
или встать? Встать. Поднял-
ся: слава Богу! Что теперь: 
сразу хвататься за дела или 
помолиться? Господи, вра-
зуми! Господь скажет: по-
молись. Даже в таких ме-
лочах мы можем угождать 
Богу или угождать себе. И 
если мы в своей обыден-
ной жизни будем ко всему 
относиться внимательно, 
то увидим массу возмож-
ностей для спасения души.

Стоишь, например, 
в очереди, душ-

но, кто-то лезет 
вперёд, препи-
рается, где-то 
перепалка, а ты 

стой и смиряй-
ся. Представь, что 

на твоём месте сто-
ит, допустим, преподоб-
ный Сергий Радонеж-
ский с авоськой. Как бы он 
себя вёл? Вот и ты старай-
ся так же. Глядишь, пока 
в очереди ждёшь, полу-
чишь большую духов-
ную пользу. Спасение во-
круг нас. Сейчас не спаса-
ется только духовно сле-
пой человек, потому что 
многое у нас не налаже-
но, многое устроено слов-
но специально так, чтобы 
человека раздосадовать. 
И если мы будем сдержи-
вать раздражение, умерять 
свои желания, аппетиты, 
нетерпение, если начнём 
искать смирения, для нас 
откроется огромное поле 
деятельности. Даже если 
один день в неделю мы 
сможем прожить как ис-
тинные христиане, то до-
стигнем очень многого.

Как спасать душу 
среди шумного мира

?
Я хорошо знаю бого-
служение и часто 
замечаю ошибки, 

которые делает наш на-
стоятель, неверные ударе-
ния в текстах. Пробовала 
ему об этом сказать, но он 
не придал значения. Навер-
ное, он считает, что жен-
щине не полагается де-
лать замечания па-
стырю. Так ли это? 
Стоит ли мне со-
общить в епар-
хию об ошибках 
настоятеля?

Клавдия

Отвечает игумен 
Сергий (Рыбко), насто-
ятель храма Сошествия 
Святого Духа на Лазарев-
ском кладбище: 

— Сделать замечание свя-
щеннику можно, как и любо-
му человеку, поскольку ни-
кто из нас не является свя-
тым, и все могут совершать 
какие-то ошибки. Вопрос в 
том, в какой форме делается 
это замечание. Если у вас хо-
рошие отношения с настоя-
телем и вы способны попра-

вить его с любовью, добром 
и терпением — не указывая, 
а скорее советуясь с ним, — 
то это будет правильно. Если 
же вы чувствуете в себе ка-
кие-то иные мотивы (напри-
мер, показать, что вы лучше, 
чем он, знаете какие-то пра-
вила, что он неопытен, воз-
выситься над ним), то от это-

го разумно воздер-
жаться. 

В епархию на 
настоятеля жалу-
ются, как прави-
ло, в особых слу-

чаях, если речь 
идёт о каком-то воз-

мутительном, из ряда 
вон выходящем проступке. 
В данном случае, из-за не-
правильно сделанных уда-
рений, писать священно-
началию нет надобности. К 
тому же вопрос об ударени-
ях часто не столь однозна-
чен. Как известно, наши бо-
гослужебные книги на цер-
ковнославянском языке не-
однократно поправлялись, 
и в ряде случаев существуют 
варианты ударений, которые 
признаются нормативными.

Надо ли жаловаться 
на настоятеля

Молитва против 
рассеянности
«Рассеянный ум мой собе-
ри, Господи, и оледенев-
шее сердце очисти, яко Пе-
тру даяй мне покаяние, яко 
мытарю – воздыхание, и яко 
блуднице – слёзы, да велиим 
гласом зову Ти, Боже, спаси 
мя, яко Един Благоутробен и 
Человеколюбец».

Оставь любопытствовать, что дела-
ется в том или другом месте; озаботь-
ся узнать при помощи Слова Божия, 
что делается в душе твоей, к какой ты 
идёшь окончательной цели.

Священномученик Тихон Воронежский
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Бабушка-завуч прятала 
иконы

— Вы росли в православной 
семье. Влияло ли это на вашу жизнь 
в детстве? В то время даже разгово-
ры о вере были под запретом… 

— В моей семье считали, что это 
очень важно — чтобы ребёнок был 
под защитой, поэтому крестили 
меня в раннем детстве. Свой кре-
стильный крест я носила на шее 
даже в школу: под школьной фор-
мой, под маечкой он всегда был на 
мне. В нашем доме стояли иконы. И 
это при том, что бабушка была за-
вучем школы! В те годы вера была 
действительно под запретом, и ког-
да кто-то из коллег приходил к ба-
бушке, она прятала иконы, ведь если 
бы их увидели, её могли уволить с 
работы. С детства я знала молитвы 
наизусть. А теперь, когда у меня есть 
свои дети, я сама читаю им перед 
сном те молитвы, что бабушка чи-
тала мне, когда укладывала спать… В 
старших классах на уроках истории 
меня всегда беспокоил вопрос: за-
чем нужно было разрушать храмы? 
К чему был весь этот кошмар? Отве-
ты пришли гораздо позже.

У Гроба Господня хочется 
плакать

— Вы много путешествуете по 
святым местам. Какие вам особен-
но запомнились?

— Однажды с Театром Вахтанго-
ва приехала в Екатеринбург. Нас по-

везли туда, где была похоронена, а 
если быть точнее, сброшена в яму 
царская семья после убийства. Сей-
час на этом месте построили семь 
потрясающих деревянных храмов. 
Когда патриарх проводил службу на 
этом месте, сверху появился мощ-
ный поток света, и это было насто-
ящее чудо, которое запечатлели фо-
тографы. 

Есть много мест, в которых чув-
ствуешь и ощущаешь себя по-осо-
бому. У Гроба Господня мне всегда 
хочется плакать. В Черногорском 
Остроге — монастыре, где хранят-
ся мощи Василия Острожского, рас-
положенном высоко над морем, у 
меня появляется какое-то невероят-
ное спокойствие и умиротворение. А 
ещё мне очень жаль, что женщинам 
нельзя попасть на Афон.

К отцу Димитрию ходят 
многие артисты

— Есть ли в Москве храм или свя-
щенник, который наиболее вам 
близок?

— Конечно! Это храм священно-
мученика Антипы на Колымажном 
дворе. Мой духовник — отец Ди-
митрий Рощин, настоятель. До это-
го моим духовником был отец Ген-
надий, удивительный священник, и 
когда он умер, я на несколько лет 
осталась без духовного отца. В тот 
период жизни я снималась с Татья-
ной Догилевой в проекте «Люба, дети 
и завод». Узнав о том, что я осталась 

без духовника, она сказала: «Я тебя 
приведу к отцу Димитрию». Он — из 
нашей среды, сын актрисы Екатери-
ны Васильевой. Сам когда-то учился 
на артиста. Многие российские ар-
тисты ходят именно к нему: ведь он 
всё про нас понимает. Очень благо-
дарна Тане Догилевой.

— Случается ли, что вера вступает 
в противоречие с убеждениями и 
поведением кого-то из вашего 
окружения? 

— Конечно, бывает. Не все же в 
моём окружении верующие люди. 
Мой муж, например, не крещён, о 
чём я иногда очень сожалею. С друзь-
ями проще: мы не настолько близки 
и можем обойти эти вопросы.

Как свекровь стала 
дочерью

— Как вы обычно отмечаете 
 Пасху?

— Иду с детьми в храм и причаща-
юсь. В этом году знала, что на Пасху 
уеду работать в Питер, поэтому мы 
с сыном отправились причаститься 
к отцу Димитрию загодя, в Чистый 
четверг. Но в день праздника, уже на-
ходясь в Питере, я попросила отпу-
стить меня пораньше, чтобы успеть 
на службу и на крестный ход.

— У вас, наверно, есть крёстные 
дети.

— Несколько. Я, например, крёст-
ная мать сына моей подруги, а моя 
подруга — крёстная мать моей до-
чери. Мы так породнились. Кста-

ти, я стала крёстной матерью сво-
ей свекрови. Она пришла к вере уже 
в зрелом возрасте, и я была рада, 
когда она попросила её покрестить. 
Похожая история случилась с моим 
отчимом. Он всю жизнь был ярым 
атеистом. И мама, которая прожи-
ла с ним 30 лет, и бабушка покой-
ная бились с ним всю жизнь и в ре-
зультате махнули рукой. И вот пред-
ставьте себе: ему уже за 70, и вдруг 
он звонит летом маме со словами: 
«Рита, покрести меня». Мама чуть не 
упала. Но факт остался фактом: че-

ловек пришёл к вере сам! В Одессе 
мы нашли храм и батюшку и всей 
семьёй присутствовали при кре-
щении.

Семейное древо висит 
в рамочке

— Как вам удалось собрать массу 
интереснейших данных о своих 
родных? Среди ваших предков 
оперные певцы, учёные, истори-
ки…

— За это очень благодарна Пер-
вому каналу. Меня отвезли в Казань, 
где жили мои предки. Оказалось, что 
мой прапрадед, известный профес-
сор Казанский, был первым перевод-
чиком Корана. При этом он был пра-
вославным и преподавал в духовной 
семинарии. Теперь генеалогическое 
древо висит в нашей гостиной, в ра-
мочке. Дети подходят, смотрят, изу-
чают. Это очень важно — знать свои 
корни!

Елена ХАРО

  НОННА ГРИШАЕВА: 
  Жаль, что женщинам 
  нельзя на Афон

Известная актриса — о детской вере, 
семейных чудесах и мудром духовнике 

Вместо съёмок 
отправилась 
на пасхальную 
службу 
и крестный ход
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Кого раздражает 
Достоевский?

— Владимир Иванович, снять 
«Бесов» — это ваша личная инициа-
тива?

— Это идея гендиректора  ВГТРК 
Олега Борисовича Добродеева. 
Странно: до этого я зарекался сни-
мать классику, но тут, когда мне 
предложили, сразу почему-то со-
гласился. Мистика какая-то…

— Можно ли вообще перевести 
«Бесов» на киноязык? 

— Фёдор Михайлович задумывал 
роман как политический памфлет, а 
потом ушёл в глубины души и приро-
ды человеческой. Это меня интере-
совало сразу же и более всего. После 
окончания картины в руки попало 
письмо Достоевского некоей княжне 
Варваре Дмитриевне, которая хотела 
инсценировать «Бесов»: «Насчёт же 
вашего намерения извлечь из моего 
романа драму, то, конечно, я впол-
не согласен, да и за правило взял ни-
когда таким попыткам не мешать. Но 
почти всегда подобные попытки не 
удавались, по крайней 
мере вполне…»

— Как вы думаете, 
почему на фильм 
такая острая, порой 
даже болезненная 
реакция?

— «Бесы» — свое-
го рода лакмусовая бу-
мажка. Известна запи-
ска Ленина: «Перечитал 
роман «Бесы» Достоев-
ского и с отвращением 
отбросил». То, что у Фё-
дора Михайловича на-
писано про человека, 
к сожалению, неистре-
бимо. Да ещё наслаи-
ваются плоды деятель-
ности людей, подоб-
ных Верховенскому. 
Так что «Бесы» стано-
вятся всё актуальней. 
И это самое печальное.

Занимался 
образами, 
а не политикой

— У вас не было подспудного 
желания уязвить противников пра-
вославия?

— Ни в коем случае. Вообще прин-
цип «против» не работает. Для меня это 
внутренняя история, она не нацелена 
против кого-то конкретно, хотя типа-
жи очень узнаваемые. Меня значитель-
но больше волнует, когда вдруг начина-
ешь видеть в Ставрогине что-то свой-
ственное тебе самому… Как-то я залез в 

Интернет и кликнул, что такое горды-
ня. Искал какие-то нюансы для Ставро-
гина. И у меня выскочила репродукция 
картины замечательного голландского 
художника Яна ван Хемессена, из кото-
рой потом родился образ Ставрогина. 
Так что я занимался образами, а не по-
литическими играми и попыткой ко-
го-то уязвить. Но если кто-то уязвился 
— значит, мы не зря работали.

— Старец Тихон говорит Ставро-
гину: «Некрасивость убьёт». По 

вашему мнению, это действитель-
но так? 

— А что сегодня происходит? 
Вытравливаются критерии красо-
ты, смешиваются, перепутываются 
понятия добра и зла. Современный 
мир во всём дошёл до края. Это став-
рогинский образ. Практически все 
заповеди отменены. А раз Бога нет — 
всё можно. «Бесы» резонируют с со-
временным состоянием мира.

Картина меня вымотала
— Когда приступали к фильму, 

брали благословение?

— Перед началом работы меня 
принял Святейший, мы с ним очень 
хорошо поговорили, и он благосло-
вил меня.

— «Бесы, несомненно, существу-
ют», — говорит в романе владыка 
Тихон. А вам не доводилось с ними 
встречаться?

— Когда я крестился, женщина, ко-
торая мне помогала, Царствие ей Не-
бесное, предупредила, что меня мо-
гут одолевать искушения. И действи-
тельно, произошло необычное. Когда 
ночевал у своего приятеля, боковым 
зрением увидел существо буквально 
чуть ли не из романа Булгакова. Я со-
вершил крестное знамение, прочитал 
Иисусову молитву, и оно вдруг зака-
чалось, как неваляшка. И тут я понял, 
что у него чудовищный вес и если упа-
дёт, то проломит все этажи. Это мож-
но принимать за сон, не знаю, за что 
угодно, неважно. Но это было. 

— Ничего необычного во время 
съёмок не происходило?

— Слава Богу, не было каких-то 
откровенно мистических момен-
тов, но в воздухе что-то такое нави-
сало. Вообще, эта картина вымотала 
меня до состояния половой тряпки. 
Спасался только постом и молитвой.

Утро начинаю 
с апостола Павла

— Как противостоять бесам? 
— Могу поделиться своим опы-

том. В Первом послании апостола 
Павла к коринфянам есть 13-я гла-
ва — о любви. Читаю её с утра еже-
дневно, это для меня как зубы почи-
стить. Нужно победить в себе раздра-
жительность и гневливость, которая 
просто висит сейчас в воздухе. Про-
шедшим Великим постом давал себе 
обет — не раздражаться. Сорвался 
раза два, но всё-таки себя остановил.

— О чём вы хотели предупредить 
своим фильмом?

— О том же, о чём предупреждал 
Фёдор Михайлович. Он надеялся, 
что Россия освободится от наважде-
ния, припадёт к ногам Иисуса. Но, к 
сожалению, этого не произошло до 
сих пор. Иногда спрашивают: поче-
му фильм показали именно сейчас, 
когда на Украине такие события? Ну 
а когда показывать? Предупреждать 
о смертельной опасности надо до, а 
не после. Глядишь, кому-то это и со-
служит добрую службу. 

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

                                      КУЛЬТУРА

Крестился в 28 лет
Владимир Хотиненко родился в 1952 году. Крещение 
принял в 1980-м. Автор фильмов «Мусульманин», 
«Зеркало для героя», «Гибель империи», «1612». 
Многих премий удостоен его фильм «Поп» 
о православной Церкви в Пскове в годы фашистской 
оккупации. Режиссёр сериала «Достоевский». Народный 
артист России. Член Патриаршего совета по культуре.

Режиссёр Режиссёр ВЛАДИМИР ХОТИНЕНКО:  ВЛАДИМИР ХОТИНЕНКО:  
  Бесы, несомненно,   
  существуют

Автор нашумевшего телесериала 
встречался с ними лично

Ф
ильм Владимира Хотиненко «Бесы» вызвал разные отклики 
в прессе — от высоких оценок до полного отрицания. 
Побеседовать с режиссёром удалось на «Мосфильме», 
где он начинает работу над новой картиной о преподобном 
Сергии Радонежском.

Картина голландца Яна ван 
Хемессена подсказала Владимиру 
Хотиненко образное решение: 
красавец Ставрогин в фильме 
увлекается бабочками и сам 
чувствует за спиной тёмные крылья

«  Я прочитал 
молитву, 

и странное 
существо 
закачалось, 
как неваляшка»

Если Верховенский — предельно деловитый «бесёнок», то Ставрогин – 
воплощение тотальной насмешки и отрицания
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О
дна из последних музы-
кальных композиций свя-
щенника Максима Курлен-
ко, собравшая огромное 

количество просмотров в Интерне-
те, называется «Белый офицер». 
Она о Гражданской войне, но и о 
сегодняшней жизни. О России.

Как поясняет сам отец Максим, для 
него это попытка понять, что мы по-
теряли и что возможно вернуть.

— Думаю, что жизнь в Церкви во 
многом помогла мне почувствовать 
дух дореволюционной России и по-
любить его, — говорит священник. — 
Безусловно, свою роль сыграл инте-
рес к семейным корням. Мой прадед 
— донской казак Емельян Рейнтов из 
станицы Старо-Нагавской — не при-
нял советскую власть и воевал в ря-
дах белого движения… Может быть, 
не надо придумывать никаких на-
циональных идей, может быть, нуж-
но просто вернуться к тому, что уже 
было, чем жила Россия до революции.

При таких вот консервативных 
настроениях отец Максим — очень 
современный человек. Да и компо-
зиции его выполнены в стиле рэп. 
Свои тексты он произносит дина-
мичным речитативом под экспрес-
сивное музыкальное сопровождение 
и яркий видеоряд. Получается энер-
гично и трогательно одновременно. 
В «Белом офицере» есть такие слова 
о юных белогвардейцах, погибших 
в боях: «Они и пожить не успели, не 
стали отцами и дедами, но веру свою 
не предали».

И аудитория у отца Максима в ос-
новном молодёжная. Тут всё совпа-
ло. И стиль, в котором он работа-
ет как музыкант. И нынешняя цер-
ковная должность — председатель 
епархиального отдела по работе 
с молодёжью. И прошлая жизнь, в 
которой Максим Курленко рабо-
тал диджеем на радио в Екатерин-
бурге, был участником популярной 
рэп-группы ЕК Playaz. 

В 2004 году, когда Максиму было 

30 лет, он ушёл из музыки и пришёл 
в церковь. Стал диаконом, потом свя-
щенником, переехал из родного Ека-
теринбурга в Чувашию. Несколько 
лет служил настоятелем сельского 
храма, построил новый храм. 

И неожиданно для себя вновь 
взялся за музыкальное творчество, 
но уже на другом уровне, с други-
ми задачами.

— Я подумал: почему бы не напол-
нить новым смыслом субкультуру 
хип-хопа? — говорит отец Максим. 

Он записал альбом «Проповедь в 
стиле рэп» и выложил его в Интер-
нете под псевдонимом Nastoyatel. 
Его сразу заметили. А композиция 
«Без благодати» стала настоящим 
хитом. В её основе — история под-

ростка, которого окружают мно-
гие искушения. А рефреном стали 
слова: «Без благодати нам с колен 
не встать».

Теперь он снова популярен. Кро-
ме рэп-творчества, ведёт ещё две ра-
диопередачи, регулярно участвует в 
телевизионных шоу. Но всё это  за 
стенами храма. Там, где он занимает-
ся миссионерством. А для большин-
ства своих прихожан отец Максим 
— священник. 

— Конечно, я никогда не произ-
несу в храме ничего в стиле рэп, — 
говорит иерей. — Наши прихожане 
в основном люди пожилые, они и в 
Интернет не заглядывают, а о том, 
что я пишу рэп, скорее всего, даже 
не знают. 

Валерий ИВАНОВ

 Познакомиться с проповедями и 
творчеством отца Максима в Интер-
нете можно по таким адресам:
vk.com/id15046123,
www.youtube.com/user/nastoyatel

КУЛЬТУРА                                      

Избитая женщина 
нуждается в операции
50-летнюю Марину Ужову из Хи-

мок сильно избили хулиганы, слома-
ли ей руки, раздробили кости. Случи-
лось это три года назад. Ей сделали 
несколько операций, но начались ос-
ложнения. Сейчас нужна новая опе-
рация и терапия, иначе руки вообще 
перестанут двигаться. Для лечения 
нужны деньги — 3 млн рублей. Вся 
надежда на помощь добрых людей.

Тел. Марины Ужовой: 8-985-222-
4013.

Больной просит 
о помощи

Тяжелобольному Александру Коломи-
нову необходимы средства на лечение. 
Ему 32 года, он почти слепой, ВИЧ-инфи-
цирован с 2002 года. Нужны дорогие ле-
карства, от них зависит его жизнь. Ныне 
Александр находится на послушании в 
Душепопечительском православном 
центре во имя св. Иоанна Кронштадтско-
го. Средства можно перевести на его мо-
бильный 8-964-597-1860. Адрес центра: 
Москва, ул. Крутицкая, 17/5.

Строится церковь 
в «Матросской Тишине»

Требуется помощь для воссоздания 
тюремного храма при следственном 
изоляторе «Матросская Тишина». 
Прежний храм был разрушен в 1920-е 
годы, ныне рядом с больничным кор-
пусом началось строительство но-
вого. Эта церковь очень нужна за-
ключённым и сотрудникам изолято-
ра. Контактный тел. 8-916-119-0138. 
Сайт для пожертвований: rariovera.
ru/xram-turma.html

Б У Д Ь Т Е  Д О Б Р Ы

Он ведёт 
радиопередачи 
и участвует 
в телешоу

Проповедь 
в стиле рэп
Клипы священника из Чувашии 
очень популярны в Интернете
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— Передо мной тогда открывалась 
вполне ясная карьера, связанная с 
работой в закрытом КБ, — вспоми-
нает Ефремов о том, как этот путь на-
чинался. — После окончания МВТУ 
имени Баумана по специальности 
«автоматизация и механизация» по 
комсомольской путёвке отправил-
ся на Чукотку работать на Билибин-
ской АЭС, всё складывалось успешно. 
Но вдруг потянуло в неизвестность. 

Он оставил работу, ушёл помо-
гать золотодобытчикам на Чукот-
ке, потом был охотником и олене-
водом на Колыме и в Якутии. Так и 
начались его путешествия, которые 
продолжаются до сих пор. За два из 
них — полёт к Северному полюсу и 
перелёт над аномальной зоной озе-
ра Байкал — он был занесён в Книгу 
рекордов Гиннесса. 

Обет в полынье 
— Иногда в тяжёлых испытаниях 

человек даёт Богу обет, и у меня так 
было, — говорит путешественник. 
— Когда нас унесло на льдине в Се-
верном Ледовитом океане, мы были 
втроём: я, научный сотрудник из Но-
восибирской академии наук и опе-
ратор. На спасение надежд почти не 
оставалось. И я тогда начал молить-
ся: «Господи, спаси! Если нашу льди-
ну прибьёт к земле — храм построю». 
Нас действительно вынесло к зем-
ле Бунге, где нас подобрал корабль. 

Спустя некоторое время Валентин 
Ефремов вернулся на родину — в не-

большую деревню на юге Нижегород-
ской области. Но не для того, чтобы 
завязать с путешествиями, а чтобы ис-
полнить обещание. Здесь он заложил 
храм Николая Чудотворца, покрови-
теля всех путешественников. 

— Я обратился тогда за благосло-
вением к нашему митрополиту. По-
том собрал всех друзей и сказал: «Ты 
— лес привези, ты — в строительстве 
помоги…» Так и пошло дело. Сейчас в 
деревянном Никольском храме идут 
службы. Здесь так уютно и хорошо! 

На собаках и БТР
Валентин Алексеевич ходил 

вместе с Фёдором Конюховым по 
маршруту Великого Шёлкового 
пути и даже встречал Новый год на 
горе Афон. Ему доводилось управ-
лять собачьими упряжками во вре-
мя экспедиции к земле Санникова, 
ездить на БТР к островам Северно-
го Ледовитого океана. Но несмо-
тря на разнообразие средств пе-
редвижения, любимым остаётся 
воздушный шар «Святая Русь».

— Летишь и чувствуешь кры-
лья. А крылья твои — это ветер. 
Никакого шума двигателя.

«Святая Русь» — самый боль-
шой в стране шар и единствен-
ный, который официально 
имеет имя собственное. 
Имя, которое получил 
неожиданным обра-
зом. 

Установить крест 
на Северной Земле

— Я давно мечтал долететь до Се-
верного полюса на воздушном шаре. 
Это не удавалось ещё никому, пре-
дыдущие экспедиции заканчивались 
неудачно. Я готовился тщательно. 
Планировал совершить предвари-

тельный полёт к островам Север-
ного Ледовитого океана, чтобы уз-
нать, как ведёт себя шар при мину-
совой температуре. 

Незадолго до предварительного по-
лёта Валентин Алексеевич проезжал 
мимо храма Покрова на Нерли. Увидев 
храм, решил сделать остановку. 

— Постучался, спрашиваю, можно 

ли здесь поснимать немного. А мне 
монах Вячеслав говорит: «Я знаю, у 
тебя путь интересный впереди. Но 
прежде чем в него отправляться, по-
живи при храме». 

Памятуя об этих словах, перед 
отлётом на северные острова Еф-
ремов снова заехал в храм Покро-
ва на Нерли. 

— Смотрю, а монах уже 
меня встречает: «Ну что, 
палаточку ставь. Будем с 
тобой молиться». Каждое 
утро с восходом солнца он 

подходил ко мне и говорил: «Что-то 
я должен дать тебе в дорогу, но не 
знаю что». На третий день подходит 
и говорит: «Ты летишь в самые даль-
ние рубежи нашей державы, где вера 
наша ещё не бывала. Свой шар назо-
ви «Святая Русь». А на Северной Зем-
ле поставь 10-метровый крест и коло-
кол». Монах рассказал, что путь будет 
сложный, и дал с собой икону Божи-
ей Матери «Державная» со словами: 
«Пресвятая Богородица тебя доведёт». 

Экспедиция выдалась непростой 
и длилась семь месяцев. В итоге на 
мысе Высокий острова Анжу Вален-
тин Ефремов установил 10-метро-

вый крест, колокол на треноге и 
якорь в память обо всех первопро-
ходцах. 

— Мы с товарищем работали 
четыре дня. Был ужасный ветер, 
метель, но когда крест установи-

ли, всё прекратилось, — вспомина-
ет Ефремов.

Лишь потом воздухоплаватель от-
правился к Северному полюсу. Экс-
педиция прошла благополучно, и он 
первым в мире смог достичь самой 
северной точки планеты на воздуш-
ном шаре.

Анна ПЕСТЕРЕВА

          ПУТЕШЕСТВИЯ                                

Воздухоплаватель Валентин Ефремов 
ставит рекорды с молитвой

О
н облетел на воздуш-
ном шаре весь мир, 
жил в диком племе-
ни гуарани в Амазо-
нии, ходил на яхте 

«Якутск» по Северному морско-
му пути. Без малого 30 лет Ва-
лентин Ефремов в пути.

Если льдину 
прибьёт к земле — 
храм построю!

Как на Северный   
полюс прибыла
«СВЯТАЯ РУСЬ» 

Свой 
воздушный шар 
он назвал 
«Святая Русь»
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Почтовый адрес доставки

Продолжается подписка на газету «Крестовский мост»

ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ЦЕНТР

Наш центр активно сотрудничает
с православными храмами и организациями.

Консультации по всем вопросам БЕСПЛАТНЫЕ!

ТРЕБУЮТСЯ юрист, 
пом. юриста, менеджер

8 (495) 585-4490, 
8-916-253-5524,
www.konsalt-a.ru

 Юридическое консультирование
 Судебное представительство
 Все операции с недвижимостью:

   продажа, покупка квартир, домов, срочный выкуп
 Регистрация НКО, ООО
 Регистрация товарных знаков
 Составление исков, договоров, заявлений.
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Приём строчных 
объявлений 
по телефону

8 (499) 206-8382
shop@zbulvar.ru      
www.zbulvar.ru

Недвижимость
 • Куплю комнату для себя. 

Оплачу задолженность по 
коммунальным платежам. 
Т. 8-916-845-1626

 • Сдать. Снять. 
Т. (495) 740-3261

Обустройство 
и ремонт
 • Электрик. 

Т. 8-916-518-7939

Знакомства
 • Москвич, 42 года, 

ищет вторую половинку. 
Т. 8-967-167-4222

 • Мужчина, 42 года. 
Ищу женщину. 
Т. 8-905-770-8646

Работа
 • Молодая русская 

женщина предлагает 
услуги сиделки. 
Т.: 8-985-821-7439, 
8-950-914-9710, 
Татьяна

 • Требуется покрасить 
ограду на кладбище. 
Т. (499) 905-0859

Обучение
 • Занятия по рисованию 

у преподавателя. 
Бибирево. www.ivetta.biz 
Т. 8-926-235-0758

Разное
 • Фотограф. 

Т. 8-929-662-0275

РЕКЛАМНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
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тел. (499) 207-5200.

Ф
ирменные перекид-
ные настенные ка-
лендари на 2015 год 
выпустило издатель-

ство Сестричества во имя свя-
тителя Игнатия Ставропольско-
го. Выбор большой — их более 
70, и в каждом своя «изюмин-
ка». Один посвящён 15-летию 
прославления святых Царствен-
ных страстотерпцев. В нём — 
редкие архивные фото, рисунки 
юных княжон, рассказы о духов-
ной жизни царской семьи. Другие 
издания — о святых и подвижни-
ках благочестия, интересных со-
бытиях истории, малоизвестных 
местах для паломничества. Ка-

лендарь «Духовной жизни тайны 
открывая» посвящён 200-летию 
со дня рождения святителя Фео-
фана Затворника.

Некоторые ошибочно думают, 
что семейная жизнь — помеха 
для духовной жизни. В календа-
ре «Совет да любовь» — рас-

сказы о супругах, достиг-
ших святости. Календарь 
«Свечи малой церкви. 
История тихого подвига» 
— о святых женщинах, кото-
рые умели быть хорошими 
матерями, мудрыми жёнами 
и истинными христианками. 
Особым спросом пользуют-
ся детские календари, при-

чём их с удовольствием читают 
и рассматривают не только ма-
лыши, но и взрослые. 

Появилось и продолжение 
ставшего популярным лите-
ратурного календаря для под-
ростков «По страницам люби-
мых книг». В нём отрывки из 

произведений русских и зару-
бежных писателей, в которых 
они говорят нам о Боге. При 
чтении книг к таким текстам ча-
сто относятся невнимательно, а 
прочитанные отдельно, они ста-
новятся открытием. 

Ольга ШЕПЕЛЬКОВА

Купить календари можно в мага-
зинах при храме Сошествия Свя-
того Духа на Лазаревском клад-
бище (ул. Советской Армии, 12, 
стр. 1 и 2, м. «Марьина Роща») 
и в «Азъ, Буки, Веди» при строя-
щемся храме во имя Собора Мо-
сковских святых в Бибиреве (ул. 
Костромская, 7, м. «Бибирево»)

Календари на 2015 год имеют свою «изюминку»
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 • Единовременные выплаты
   до 3 500 000 рублей.
 • Ежемесячные – до 15 000 рублей.
 • Оплата коммунальных услуг и телефона
 • Пожизненное проживание
   в своей квартире
 • Бесплатная юридическая консультация

8 (495) 665-9255
8 (495) 665-9355

Маленькая пенсия?Маленькая пенсия?
Жизнь дорожает.Жизнь дорожает.

ГОРОДСКОЙ ЦЕНТР РЕНТЫ

ЗАКЛЮЧИВ
ДОГОВОР ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ,

ВЫ СМОЖЕТЕ ЗАБЫТЬ
О ПОСТОЯННОЙ НЕХВАТКЕ СРЕДСТВ
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Приём рекламы в газету 

«Крестовский мост»
8 (499) 206-8382
8 (499) 205-4140
8 (499) 207-5200
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С НАМИ ВМЕСТЕ – 
В ОБЕСПЕЧЕННУЮ СТАРОСТЬ
«ЖИЛИЩНО-СОЦИАЛЬНАЯ КОМПАНИЯ»

1. Деньги (разовая выплата – 
до 3 500 000 рублей + ежемесячно 
выплаты до 15 000 рублей)
2. Уход и помощь по дому 
(уборка квартиры, покупка продуктов, 
приготовление пищи и т.д.)
3. Оплата всех коммунальных 
платежей и телефона
4. Пожизненное проживание в 
своей квартире
5. Сделка проводится с 
юридическим сопровождением

Уважаемые 
пенсионеры Москвы 
и Подмосковья!
Договор 
пожизненной ренты 
поможет Вам, 
если Вы одиноки 
и нуждаетесь 
в помощи, внимании 
и деньгах!

Узнайте больше по телефону 8 (495) 508-41-07

 Покупка, продажа,
обмен и аренда недвижимости:
Москва и Московская обл.

 Осуществим юридически грамотно
жилищные операции любой сложности.

 Работаем совместно с коллегией адвокатов,
защищая правовые интересы
своих клиентов. 

Работаем по благословению 

Тел. 8 (495) 648-55-04Тел. 8 (495) 648-55-04
www. prav-nedvijimost.ruwww. prav-nedvijimost.ru
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НАДЁЖНОЕ
ПОКРЫТИЕ ВАНН
Жидкий акрил

РЕМОНТ
ВАННЫХ КОМНАТ

Т. 8 (499)Т. 8 (499)  409-54-34409-54-34
Пенсионерам — скидка!ре
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Газета распространяет-
ся бесплатно в монастырях, 
храмах и часовнях Москвы и 
Московской области, Пско-
ва, Калуги, Сергиева Поса-
да, других российских горо-
дов, а также в русских пра-
вославных храмах Австрии, 
Италии, Германии, Франции, 
Венгрии. В том числе газе-
та поступает в храм Христа 
Спасителя, Елоховский храм, 
Данилов, Сретенский, Но-
воспасский и другие мона-
стыри, в московский Душе-
попечительский православ-
ный центр св. прав. Иоанна 
Кронштадтского на Крутиц-

ком подворье. Её доставляют 
в Госдуму и в Совет Федера-
ции РФ, а также в районные 
управы и центры социально-
го обслуживания, в медицин-
ские учреждения, торговые 
центры, следственные изоля-
торы. Полный список адре-
сов распространения газеты 
указан на сайте. 

Если вы хотите принять 
участие в распространении 
газеты в своём доме или на 
месте вашей работы, обра-
щайтесь в редакцию по тел. 
(499) 207-5200, ул. Конёнко-
ва, 15, корп. 1. E-mail: krest@
zbulvar.ru

Где можно найти 
газету «Крестовский мост»


